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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Одиннадцатая сессия Верховного Совета 

Республики Узбекистан двенадцатого созыва

1 0  ДЕКАБРЯ I ЧЕТВЕРГ |

в  розницу — свободная цон*.

В Ташкенте. !) декабря щмдаджила работу одишшдца- 
'тая сессия Верховного Совета Распутблики У|3бекистан 
двенадцатого созыва. Заседание вел Председатель Вер
ховного Совета III. М. Юлдашев.

Прежде че.м прист^лтть к обс>’иадению очередных воп- 
росов повестей дня, председательствующий предоставил 
слово р>'ководителю делегации Таджикистана, заместите
лю Председателя Верховного Совета этой республики X. 
Хидиралиеву, который зачитал текст обращения высше
го законодательного органа Таджикистана к Верховному 
Совету Узбекистана. В не.м выражена просьба вяести ми
ротворческие силы в Таджикистан.

В^о< .̂ущдении приняли участие народные 

рова.

^ие народные депутаты 
X. Э. Вердыев, Э. X. Сафа1ров, Д. Хамидов. С. Р. Сафа-

На сессии по этому вопросу выступил Президент Рес 
п̂ -блики Узбекистан И. А. Каримов.

Было подчеркнуто, что узбекский и таджикский наро
ды связывают многовековые прочные узы братства. И в 
тяжелые, жизненно важные .моменты необходимо помочь 
друг другу. Узбекистан готов оказать помощь б’ратском ’̂ 
народу, конфликт в соседней республике должен быть 
решен политическими методами.

Верховный Совет счел возможным передать в распоря
жение Главного командования Объединенных Вооружен
ных Сил СНГ воинский контингент в составе батальона 
для выполнения миротворческой миссии на территории 
Таджикистана.

Перейдя к рассмотрению текущих вопросов повестки. 
Верховный Совет ратифицировал Догово1р об основах меж
государственных отношений, о дружбе и сотрудничестве 
между Респ\Ч5ликой Узбекистан и Украиной.

С информацией об ожидаемых итогах развития народ
ного хозяйства и исполнении Государственного бюджета 
Республики Узбекистан в текущей году и основных пара
метрах развития эконо.мики и Государственного бюджета 
республики на 1993 год на сессии выступил премьер-ми
нистр Республики Узбекистан А. М. Муталов.

По этому вопросу было принято постановление.

Депутаты заслушали информацию министра иностран
ных дел У. А, Абдураззако1ва о развитии международных 
отношений Республики Узбекистан.

С докладом о проекте Закона о защите конституцион
ных органов власти выступил председатель Комитета по 
вопроса.м законодательства, законности и правопорядка 
Э. X, Халилов.

Закон Верховным Советом был принят.
Затем, после доклада председателя Комитета по эко

номической реформе, бюджетной политике и самоуправ

лению Э. Н. Ходжаева, Верховный Совет принял законы 
о хозяйственных обществах и товариществах, об аудито 
рекой деятельности, о залоге, о внесенни изменений в 
статью 32 Закона о биржах н биржевой деятельности, о 
внесении изменений и дополнений в законы о подоход
ном налоге с граждан Республики Узбекистан, иностран 
ных граждан и лиц без гражданства, о налогах с пред 
приятии, объединений и организаций, о государственной 
пошлине, о разо1ю.м сборе, о налогах с владельцев транс
портных средств и других самоходных машин и механиз
-МОВ.

Во втором чтении по информации прокурора респуб
лики В. М. Му<тафае«а принят Закон о прокуратуре 
Утверждено Положение о классных чннах, поощрениях 
и дисциплинарной ответственности работников прокура
туры, Приняты законы о внесении изменений и дополне> 
ний в некоторые законодательные акты Республики Уз, 
бекистан и об ад.министративном надзоре органов внут
ренних дел за лицами, сх'побожденпымп из мест лишения 
свободы.

Внесены изменения и допачнёння в некоторые законо 
дательные акты Республики Узбекистан и о порядке пе
рерасчета размеров штрафов, предусмотренных Кодек
сом Республики Узбекистан об административных право 
нарушениях и Уголовным кодексом, о порядке примене
ния некоторых статей Уголовного кодекса и Кодекса об 
административных правонарушениях, а также о принуди
тельном лечении больных хроническим алкоголизмом или 
наркоманией.

Перед, депутатами выступил руководитель секретариа
та сессии С. А.\мадкулов с поступивишх в адрес сессии 
письмах и телегра.ммах

Во второ.м чтении принят .Закон об охране природы

Внесены изменения в состав Верховного суда.
По информации председателя Комитета по здравоох 

ранению, делам женщин, охране' материнства и детства 
X. М. Усмановой парламентом ратифицирована Конвен
ция о правах ребенка.

Также ратифицированы подписанные главами госу 
царств — участников СНГ 9 октября 1992 года в Биш
кеке соглашения по вопросам, связанным с восстанов 
лением прав депортированных лиц, национальных мень
шинств и народов, и Соглашение о концепции военной 
безопасности государств—участников Содружества Неза 
висимых Государств, а также Договор о нераспростране
нии ядерного оружия.

Верховным Советом утверждены указы Президента 
Республики Узбекистан, постановления Президиума Вер
ховного Совета.

Сессия продолжает свою работу.

ОБРАЩЕНИЕ
Верховного Совета Республики 
Таджикистан к Верховному 
Совету Республики Узбекистан
Уважаемые нарг>дные де

путаты! ^
Нар<лдные депутаты Рес

публики Таджикистан, соб- 
раншиеся на XVI сессию, по
нимая свою историческую 
ответственность за судьбы- 
республики, осудив брато
убийственную войну и реши- 
тельню выступив за .воэвра- 
щение мира и спокойспвия 
на таджикскую землю, зало
жили основу для стабилиза
ции внутриполитической си
туации.

Главным достижением ра
боты Верховного Совета Рес
публики Таджикистан на 
данной сессии стало тор
жество закона над беззакони
ем. возврат к решению лю
бых социально-политических 
проблем, волнующих общест

во, в рамках действующей 
Конституции.

Мы понимаем, что путь к 
миру будет непрост и тру
ден. В то же время знаем, 
что переживаемая нами тра
гедия отдается болью в серд
це каждого, кому не безраз
личны человеческая жизнь, 
судьба народа, мир и благо 
получие на земле. В Таджи
кистане всегда ощущали и 
высоко ценили моральную 
К материальную помощь и 
поддержку государств — 
участников СНГ, прежде 
всего Российской Федера
ции, Республики Казахстан, 
Республики Узбекистан и 
Республики Кыргызстан,

В этом ярко проявляется 
нерушимость наших тради
ционных и исторических уа

дружбы, сотрудничества и 
взаимопомощи.

Верховный Совет Респуб
лики Таджикистан как рав 
ноправный член Содружест
ва Независимых Государств, 
с целью защиты .мирного на
селения и жизненно важных 
объектов, в интересах вос
становления мира и право
порядка в республике, обра
тился к руководителям стран 
СНГ, участникам Алма-Атин
ской встречи, с просьбой нап
равить в Таджикистан ми
ротворческие силы.

Мы выражаем надежду, 
что Верховный Совет Рес
публики Узбекистан, рассмот
рев наше обращение и про
никнувшись болью и страда
нием нашего народа, даст 
согласие .на участие в \мирот- 
ворческой миссии частей и 
подразделений, которые в 
составе 201-й мотострелко
вой дивизии Российских Воо
руженных Сил выступят га
рантом поддержания мира и 
стабильности в Республике 
Таджикистан.

Принято на XVI сессии 
Верховного Совета Респуб
лики Таджикистан 1 декаб
ря 1992 г., г. Худжанд.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Верховный Совет Рес 
нуб.чики Узбекистан, поддер
живая решение XVI сессии 
Верховного Совета Респуб
лики Таджикистан, состоя* 
П1е(и я н ноябре 1992 года в 
г. Худжавде. 1Ю обеспечению 
мири и спокойствия на тад 
жнк<'кой земле, носстановле- 
нию конституционных орга 
нов влакти и управления, 
принятик! МС1Р, направленных 
«а налаживание разрушен 
ного народного хояийстна, 
но.шращеник) беженцек ни 
1>'н;то)1нные мкта ж.ителыт 
ва:

1 Выражает надикду, чТо 
новое руконодстио Перхои- 
ного Сонста РеглуЛлики Т.(Л 
жикщтам (3, Рахманов), И(|ы 
«11Те.1Ы'ТНо р(.Ч1Г>Ч̂ЛИКМ (Л

Абдуллажанов), (мжраясь на 
все слои общества, приложат 
необходимые усилия для 
консолидации здоров1>1Х сил 
Таджикистана, стабилизации 
ннуприполитической ситуа 
ции, решения опорных воп- 
р(х:о« путем мирных перего
воров, возвращению населе
нии к соэидателыноМ|У тру
ду.

2. Выражает умеренность 
в том, что Президиум Вер- 
хопиого Сонета 1’«ч'лубликн 
Т;|.1*инистаи П)>амито,чит«о 
республики обеспечат бе.чо- 
пасность сил, )1аправлягм1.1х 
'1,1(1 оказания тюмощн брлт 
ско.м) таджикскому н.гроду,

3. Считает возможным не

редать в распоряжение Глав
ного командования Объеди
ненных ВоО|ружеиных Сил 
Содружества Независимых 
Государств вое»'ный контин
гент в составе батальоиа для 
выполнения миротворчес 
кой миссии на территории 
Республики Таджикистан.

4. Поручает Кабинету ми
нистров Республики Узбекис
тан оператимно решать все 
организационные во«1росы. 
спязанные о «ыполнением 
настоящего пос-таиовлиния.

Председатель 
Верховного Совета 

Республики Уябекистан 
Ш. ЮЛДАШЕВ.

гор. Ташкамт,
*> дакабря 1992 г.

Наши парламентские корреспонденты передают

РАБОТА НА ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ
Культура общения, уме

ние вести полемику, спокой
но и ясно обсуждать самые 
животрепещущие проблемы, 
согласитесь, — это настоящее 
искусство. Не таким' уж боль
шим будет преувеличением 
наше утверждение о том, 
что депутатский корпус рес
публики владеет им в' пол
ной мере. Основополагающий 
закон нашей государствен
ности был вчера принят 
именно в такой обстановке. 
Каждый понимал, что это 
событие исторического масш
таба, Обсуждение его про
ходило корректно, спокой
но, вэвешемио. Но люди есть 
люди, и даже депутатам при
сущи эмоции. Мы в этом 
убедились утром перед на
чалом второго дня работы 
сессии.

Александр ГОРНОСТАЕВ,
заместитель председателя 
концерна « Кызылкум редмет- 
золото»:

- Вне всякого сомнения, 
Конституция— это именно тот 
документ, который был не
обходим суверенной респуб
лике д^я дальнейшего раз 
пития, построения правового 
государства, С моей точки 
зрения, его отличительной 
чертой является глубина 
продуманности. ж̂ еохьат- 
ность. Тем не менее не мо
гу не сказать несколько слое 
и о том, что лнчш) меня не 
удовлетворяет. И не только 
меня, а многих и мж)гих из
бирателей, кот(>рых я пред
ставляю в парламенте. Во 
время обсуждения проекта 
в»10сились предложения о 
двойном пражданстне, о не 
(1бходимости придания рус
скому языку статуса языка 
межнационального общения. 
К сожалению, это не нашло 
отражения в уже приннт(1й 
Конституции. Некоторые 
!гредложения, ныскааашные 
нами, были, конечно, учте
ны Какие именно? Не б.уду

детализировать, хочу лишь 
сейчас, уже после утвержде
ния документа, высказать 
свое мнение в отношении 
законодателыюй структуры 
общества. Полагаю, что бу
дущий парламент может 
быть более эффективным, 
работоспособным в том слу
чае, если будет формиро
ваться на сугубо профессио
нальной основе, если он бу
дет постоянно действующим.

Конституция предостав
ляет Президейту большие 
пра1ва, полномочия. Напри 
мер, подбирая кандидатуры 
на наиболее ответственные 
государствеашые поеты, он 
тем самьпй имеет возмож
ность контролировать ситуа
цию, влиять на ход собы
тий. А сейчас, в переходный 
период, это очень важно.

Ислам ХУДАИКУЛОВ, 
председатель республикам 
ского Птицепрома:

— Сами понимаете, дале 
ко не случайно то, что изби
ратели, депутаты придают 
такое огромное значеиие это
му событию — принятию 
Конституции. Потому что 
она, действительно, являет 
ся основой основ. Новая 
Конституция открывает путь 
для дальнейшего вовер1пен- 
ст1во®ания законов примени 
тельно не только к иыиеш- 
нему отрезку времени, но и 
на перспективу. К пример '̂, 
уже сейчас появилась воз
можность на базе нмюй К<ж- 
ституции приступить к раз
работке свыше 50 законов, 
которые будут отличаться 
от предыдущих и глубиной, 
и масштабностью охвата то 
го или иного явления.,.

Некоторые депутаты сочли 
необх(у\имым выразить свое 
удовлетворение тем, как 
средствами ма<хс»вой инфор
мации был подан факт при
нятия Республикой У;*бекис' 
тан н(И10й Констягуцин. 
О'и'иь годещжатсльж^е ии

тервью дал Президент рес 
п^лики телерадиокомпаниям 
Узбекистана и «Останкино*. 
Буквально через считанные 
часы эта новость стала дос
тоянием не только народа 
республики, но и всего быв
шего Союза, а также миро
вой общественности.

Утреннее заседание нача
лось с информации Председа 
теля Верховного Совета Ш. 
Юлдашева о том, что в зале 
узбекского парламента на- 
Х(>дится делегация парла
мента Республики Таджи 
кистан. Зам. Председателя 
Верховног() Совета Таджикис
тана X. Хидиралиев зачитал 
обращение депутатского кор
пуса сопредельного пкудар- 
ства к Верхов4Шму Совету 
Республики Узбекистан с 
1фосьбой о помощи.

Пусть робко, неуверенно, 
но наша республика форми
рует рыночные отношении. 
Теперь уже ясно ~  буду
щее за рыночной системой 
хазяйствования, за рыноч
ными отношениями в эко
номике. В та же время этот 
процесс уже породил и, 
можно не сомневаться, еще 
породит немалые трудности. 
Особенно болезненно ощу
щают на себе переходный 
период малоимущие, инва
лиды, пенсионеры, много
детные семьи. Известно, 
что Президент, правитель
ство делают все от них 
зависящее, чтобы смигчить 
ситуацию, взяв под зап^иту 
куждаи»щихся. Ярким тому 
свидетельстном являются 
указы Президента о новы 
анздии минимальных пенсий, 
выплат по инвалидн(кти, 
льготам и материальной цо- 
мощн многодетным, унели- 
чении стипендий студентам 
н учан;нмсн, бесплатном 
питании некоторых н«»зр«(1Т 
ных групп школьников, Ес 
тегтвенно, все зти срещтна 
черпнютги ня не такого уж

богатого бюджета, особенно 
если учесть снижение про
изводительности труда в 
промышленности, сельс
ком хозяйстве. Об этом и 
говорил в своем выступле
нии премьер-министр Рес
публики Узбекистан А. Му- 
талои. К сожалению, пра
вительству ке удалось 
сверстать бездефицитный 
бюджет, да, объективно го
воря, в нынешних услови
ях это практически и не
возможно. По его мнению, 
уже в ближайшее время 
для укрепления финансо
вого положения республики, 
создания более объемного 
бюджета на будущий год 
необходимо прежде всего 
навести четкий порядок в 
финансовой системе рес
публики, то есть, опираясь 
на законы. ре1пенря прави
тельства, обеспечить неу
коснительное выполнение 
обязательств предприятия
ми промышленности, сель
ского хозяйства, другими 
экономическими структу
рами.

Прогноз показывает, что 
и п будущем году на долю 
социальных выплат приде
тся солнанал доля бюджет
ных средств, В то же время 
увеличиваются и другие 
статьи расходов. Коль рес
публика. Верховный Совет 
отдают приоритет агропро
мышленному комплексу, 
следовательно, уже сейчас 
необходимо ;18Ложить в 
бюджет то, с помощью 
чег(1 придетси реалнаонать 
задумки п этом направлю 
НИН, {{апример, солидных 
инвестиций потребуют ме
лиоративные работы, об
новление ирригационных 
сооружений, создание пере 
рабатынакщ̂ ей отрЬслн
сельского хозяйства, Н))? 
дитонание ферме|>ских хо 
яяйств, закупка и внедре
ние пе|№довых технологий

возделывания всех без иск
лючения сельскохозяйствен
ных. культур. Как видите, 
расходная часть бюджета 
не снижается, а значитель
но возрастает. И вполне по
нятно, что осуществить 
все задуманное возможно 
лишь при одном условии 
повышении производитель
ности труда во всех без 
исключения отраслях на
родного хозяйства. Рас
четы экономистов вполне 
оптимистичны. Сейчас бюд
жет на будущий год имеет 
разрыв между доходами и 
расходами в пять 1>роцен- 
тов. То есть хоть и неболь
шой, но дефицит нсе-такн 
есть. Если удастся его сох
ранить на этом уровне, 
бюджет можно признать 
вполне нормальным, ра
ботоспособным.

Особое внимание А. Му
талов уделил проблеме вы
хода 1ш международный 
рынок. Прихо^5ится лишь со
жалеть, что подавляющее 
большинство наишх това
ров не может занять достой
ного места на зарубежном 
прилавке, попросту говоря, 
не конкурентоспособно. Нудь 
по-другому, много легче 
было бы формировать бюд
жет,- республика распЬла- 
гала бы запасами твердой 
валюты. И все же надежда 
на изменение сложившейся 
ситуации появляется. По 
предварительным наметкам, 
уже н будущем году объем 
экспорта продукции мапш- 
уюстроепия возрас;»т до -10 
процентов по сравнению с 
нынешним уровнем.

Проект бюджета депута 
ты приняли за основу с тем, 
чтобы дополнительно об
судить наиболее важные 
его статьи. *

Сессия П|тдо«жаст свок1 
раб<1ту.

В, ПЕТРОВ.
П. ЩЕРБАК.
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Утро как утро: будничная 
суета, деловой по«одкой спе
шащие люди... Вроде ниче
го и не изменилось со вче
рашнего дня. Хотя день вче
рашний был, без всякого 
преувеличения, историческим. 
Благода|ря событию, которое 
произошло накануне, — сес
сия Верховного Совета щж- 
няла Конституцию Республи
ки Уэбемистан.

Почти два месяца шло 
обсуждение этого докумен
та. затрагивающего .интере
сы казвдЛго гражданина. В 
редакцию шел поток заинте
ресованных мнений от опе- 
циалистов-<правоведо1в, и лю
дей, далеких от юриспруден
ции. Количество желающих 
вьктупить в прессе — луч
ший барометр общественного 
интереса. И вот — сверши

лось!
Что же думают о приня

тии новой Конституции ря
довые члены общества?

— Как вы оцениваете вче
рашнее событие — принятие 
Конституции незаютснмого 
Узбекистана? — спрашиваю 
пассажира метро, разве!рнув- 
шего свежий номер газеты.

— Хорошо оцешгеаю. 
Каждое государство должно 
иметь свою Конституцию. 
Считаю, она достаточно про
работана, демократична. 1 л̂а- 
вное тег\в|рь, чтобы в с е  ее 
положения работали.

С этим же В0 14ЮСОМ под
хожу к группе молодых лю
дей.

— Констатуция у нас — 
что надо! В ней использован 
конституционный опыт мно
гих развитых демонратачес-

ких стран. Мы студенты чет
вертого курса юридического 
института: Амин, Рашид, Фа- 
рух.' Изучаем этот вопрос 
досконально, так что счи
тайте, что это мнение про
фессионалов.

Подхожу к пожилой жен
щине. Знакомлюсь; Наталья 
Николаевна Митрошина. Она 
далеко не профессионал. 
Пенсионе1рка. Усталые глаза 
человека, немало повидавше
го в жизни.

— Конституция? Навер
ное, х4 рошая. Я ведь не все 
понимаю, что пишется в зако

нах. Я больше верю. Верю 
нашему правительству, кото
рое показало, что заботится 
о простых людях. А еще я 
хочу, чтобы мои внуки жи
ли лучше, чем мы в прежние 
годы. Пусть будет больше 
правды, больше совести и 
свободы, чтобы •они ничего 
не боялись.

Деловой человек: стреми
тельный шаг, объемистый 
кейс и никакого желаиия те
рять время, отвечая на воп
росы корреспоадента. И ,все 
же ко|роткий разговор сос
тоялся.

— То, что депутаты при
няли Конституцию, вполне за
кономерно. В ней есть то, че
го никогда прежде в таких 
документах не было, — пра
во на собственность в раз
личных формах и гарантия 
свободы предпринимательст
ва. Надеюсь, что сможем 
жить и работать в цивилизо
ванном правовом обществе.

Короткие реплики, мимохо
дом высказанные мнения... 
Наверное, оживленная улица 
в утренний час — не луч
шее место для беседы о зна
чении Основного Закона для 
граждан республики. Но и 
эти обрывки фраз, оставшие 
ся в блокноте, говорят о мно
гом: «Конституция — наше 
лицо, а за такое лицо, ка
кое мы сами себе выбрали, 
не стыдно,..», «Если нам га- 
рантир>тот право на жизнь, 
—значит можно рассчитывать 
на собственную, безопас
ность...*, <Хочу надеяться, 
что наша Конституция — 
это шаг в тот мир, где приз
наются права человека...»

Народ одобряет.

И. НИКИТИНА.

Актуальное интервью
Создание* ■ структур* оргаио* Прокуратуры р*спуб||мии 

упраапаим* по борьба с коррупцмай, хи1Ц*ииамм, другими 
Э1юупотр*бп*ииами а* аи*ши*м(ОМомич*ской даятельиостм 
•аааршаат параый год саоай иапростой работы. Каким он 
был дня >т*г* кач*стаанно нового (труитуряого подраздаяа- 
ииа. аыэааиного к жизни ирутымй парамаиами а иомамси- 
мом Узбаиистан*, задачами парохода и циаилизоааниому 
рынку, раализацин жономичаских и социальных р*форм1 
Какой опыт уж* накоплон, какн* лробл*мы выявились или 
возникли на парвом этап* даятальности!

На »ти и наиоторыа други* вопросы корраспондант На
ционального информационного агонтства Узбакистана А; Ба
ранов попросил отватить замаститаля прокурора распублики. 
государстВ’аниего соватиика юстиции С. М. МИРСАФАЕ1А.

в частности, факт незсжон- 
ной отгрузки английской 
фирме «Мередит Джонс» двух 
тысяч тонн первосортного 
хлопкового волокна вместо 
предусмотренного контрак
том второго сорта. Англий
ской фирме было предложено 
компенсировать разницу в 
сумме 65 тысяч долларов 
США. Ис-рребованная ком
пенсация в сентябре переве
дена в Национальный банк 
внешнеэкономической дея
тельности, Однако нельзя 
компенсировать ущерб, нане-

Нельзя ле сказать и о том, 
что в условиях перехода к 
рыночной экономике возник
ла качественно новая обста
новка, благоприятствующая, 
если уместно такое слово, 
совершению экономических 
преступлений. Анализ уго
ловных дел и общенадзо'р- 
ных проверок позволяет про
гнозировать возможное по
явление и нарастание в эко
номической сфере различно
го толка .махинаций, в том 
числе и испольвование ста
рых. испытанных методов.

— Новое подраэделение, 
образованное в структуре 
Прокуратуры республики в 
соответствии с постановлени
ем Каб1инета министров 
при Президенте Республики 
Узбекистан, действует с мар
та нынешнего хода. Соответ
ствующие группы, в задачу 
которым вменена борьба с 
коррупцией, хищениями и 
злоупотреблениями во внеш
неэкономической деятельнос
ти, функционируют в проку
ратурах Республики Каракал- 
пакстан, всех областей и го
рода Ташкента, в Узбекской 
транспортной прокуратуре.

Для осуществления скоор
динированной работы по дан
ному вопросу совместным 
приказом руководителей про
куратуры, Службы нацио
нальной безопасности, Минис
терства внутренних дел рес
публики образована постоян
но действующая следствен
но-оперативная группа, куда 
привлечены наиболее опыт
ные, вькококвалифицкрован- 
ные специалисты. Это поо- 
•волило предметно наметить 
к осуществить ряд согласо
ванных мероприятий право
охранительных органов, нап
равленных на предотвраще
ние и выявление во внешне
экономической деятельности 
нарушений законности, злоу
потреблений и иных преступ
ных действий ряда должност
ных лиц.

Всего за этот сравнитель
но короткий! период на учет 
и контроль управления бы
ло поставлено свыше трид
цати уголовных дел, возбуж
денных по конкретным фак
там нарушений зако1Шости 
при осуществлении внешне
экономической деятельности. 
Уже на сегодня в суды нап
равлено шесть уголовных 
дел в отношении четырнад
цати должностных лиц. Фак
ты нарушений выявлялись не 
только на территории Узбе
кистана, но и в республиках 
Содруже :̂тва Независимых 
Государств, а также в стра
нах дальнего зарубежья. 
Для расследования конкрет
ных обстоятельств по воз
бужденным уголовным де
лам сотрудникам следствен
но-оперативных групп прихо
дилась выезжать ,в Австрию, 
Российскую Федерацию, Рес
публику Беларусь, на Украи-' 
ну, в Казах1Стан.

—< В нашей беседе еще 
в самом начале деятельнос
ти управления, Сиражитдин 
Миртафаевич, помнится, были 
названы несколько возбуж
денных уже тогда уголовных 
дел, свюанных со злоупот
реблениями, халатностью, 
нанесением республике весь
ма ОН1УТИМОГО ущерба. Хо-

ПРОТИВ КОРРУПЦИИ 
СИЛУ ЗАКОНА

телось бы узнать, чем они 
закончились?

— Не все из них и сегод
ня еще закончены производ
ством. Тем не менее некото
рые результаты можно наз
вать. В частности, по уго
ловному делу, возбужден
ному Прокуратурой респуб
лики по факту заключения 
Министерством хлебопродук
тов незаконной сделки с од
ной из хозяйственных струк
тур России, перечислив пос
ледней 800 миллионов руб
лей в качестве предоплаты 
за поставку продовольствен
ного зерна. Фактически же у 
предпринимателей из Ростов
ской области, где находился 
получатель денег, распоря
дившийся ими моментально в 
своих интересах, не было ни 
зерна, ни даже лицензии на 
его поставку. Принятыми 
мерами все 800 миллионов 
рублей возвращены Узбекис
тану. Кроме тото, высший 
арбитражный суд удовлетво
рил представленное Прокура
турой республики исковое 
заявление о признании дан
ного договора недействитель
ным и взьккании в п̂ользу 
республики свыше 2 0  мил
лионов рублей штрафных 
санкций и процентов за не
законное использование кре
дитов. Сотрудниками опера
тивно-следственной группы 
обеспечено" поступление этих 
денег в бюджет республики. 
Виновным далжностным ли
цам предъявлено обвинение 
в халатности.

Пока частично удалось 
возместить ущерб, причинен
ный республике руководи
телями объединения «Уэбех- 
агроимпекс», которые при 
отсутстаии правовых осно
ваний и в нарушение между
народных норм торговли 
заключили контракт с авст
рийской фирмой сАндреш 
трейдинг» на бартерную 
поставку хлопка-сырца в 
обмен на мясо. К моменту 
возбуждения уголовиснч) де
ла за отгружетый хлопок 
в объеме 7,3 тысячи тонн 
в Уэбекнотан поступило мя
са лишь 1,7 тысячи тонн. 
Принятыми в ходе расследо
вания мерами было обеспе
чено поступление 4,6 тысячи 
тонн 1мяса.

При расследовании данно
го дела выявились допол
нительные обстоятельства—

сенный в этом деле безответ
ственными либо злонамерен
ными действиями должност
ных лиц деловому престижу 
республики, интересам разви
тия международного сотруд
ничества. Безусловно, ви
новные должны понести от
ветственность по законам 
республики. Следствие По 
делу продолжается.

—Примеры, бесспорно, по
учительные. Но в чем же, на 
ваш взгляд, причина таких 
вот явлений?

— В условиях становле
ния независимости Узбекис
тана и умрепления его авто
ритета в мировом сообщест
ве быстро расширяется внеш
неэкономическая деятель
ность, что, безусловно, долж
но только приветствоваться. 
Однако опыта такой деятель
ности маловато, не хватает 
знания законов рынка, норм 
и принципов международных 
экономических отношений, 
элементарного умения выби
рать деловых партнеров.

К тому же, прямо скажем, 
бизнес влечет к себе не 
только честных людей. К не- 
м;у нен.»бежно тянутся и не
чистые руки тех, кто думает 
только о личной наживе, 
преследует своекорыстные, 
порой явно преступные ин
тересы в ущерб интересам 
республики, ее народа.

В печати уже сообщалось 
о прекращении деятельности 
коммерческого банка «Нур 
Анвар банк». По сговору с 
должностными лицами из 
многопрофильного коопера
тивного объединения «Звез
да Востока» его руководите
ли использовали свою струк
туру для злоупотреблений и 
хищения общественных 
средств. В процессе следст
вия по возбужденному про
тив них Прокуратурой рес
публики уголовному делу об
наружено и изъято денег и 
ценных бумаг на сумму око
ло пяти миллионов рублей, 
19813 долларов США, а 
также 09 автомашин различ
ных модификаций, другие 
материальные ценности, ко
торые теперь в первую оче
редь будут обращены » счет 
возмещения ущерба. В нас
тоящее время четверо обви
няемых в совершении прес
туплений, в том числе пред
седатель правления банка, 
арестованы, ведется следст
вие.

Директор Каршинского 
филиала внешнеэкономичес
кой ассоциации «Интер Вос
ток» Джуманазаров в сго
воре с другими должностны
ми лицами, злоупотребляя 
служебным положением и ис
пользуя благоприятный для 
внешнеэкономического «бу
ма» момент, систе-матически 
занимался хищениями, прис
воив 215,9 тысячи рублей. 
Джуманазаров привлечен на
ряду с другими должностны
ми лицами к уголовной от
ветственности и осужден к 
1 0  годам лишения свободы.

Значительный ущерб ин
тересам республики наносят 
сделки, заключаемые руко
водителями внешнеэкономи
ческих структур без изуче
ния экономической состоя
тельности партнера; без ис
пользования права резервиро
вания собственности на про
дукцию, отгружаемую конт
рагентам в счет будущей оп
латы. В результате задол
женность получателей про
дукции исчисляется миллиар
дами рублей, что вызвало 
озабоченность правительства 
и необходимость специально
го рассмотрения этого воп
роса. Прокурорам областей 
поручено в этой связи ока
зать необходимое правовое 
воздействие в эконо.мичес- 
кой защите интересов рес
публики.

— Чем предопределяется 
слабость заключенных кон
трактов?

— Порой это результат 
экономической или юриди
ческой негтрамотности. Кон
тракты заключаются с нару
шениями и отклонениями от 
правил и практики мезадуна- 
родной торговли, что делает 
подобные сделки невыгодны
ми для республики. Несоб
людение же юридических 
требований затрудняет, а 
порой лишает возможности 
отстаивать права Узбекиста
на в арбитражных судах. Од
нако и правильно о<{юрмить 
контракт еще недостаточно, 
необходимо своевременно 
контролировать его исполне
ние.

Поэто»ог приобретает осо
бую актуальность требова
ние переориентации работы 
не только правоохранитель
ных органов и к^дических 
служб, но и банковского 
контроля, кредитования.

— А насколько соответст
вует улучшению всей этой 
работы, в том числе и борь
бе с коррупцией, хищ!ениямц 
и другими злоупотребления
ми, имеющаяся ныне в рес
публике правовая база?

— Надо сказать, что бла
годаря усилиям законодате
лей — нашего парламента, 
изданным в последнее время 
указам Президента респуб
лики и соответствующим ре
шениям правительства такой 
фундамент, в общем-то, соз
дан. Это отмечают, кстати, 
и наши зарубежные партне
ры.

Тем не менее, учитывая 
многогранность нарождаю
щихся преступных проявле
ний в экономике и необхо
димость противодействия им, 
требует внесения существен
ных нз-менений Уголовный 
кодекс республики, в частно
сти, определения уголовной 
ответственности за незакон
ное изъятие кредитных 
средств и различного рода 
манипуляций банковскими 
операциями, нар^тпение по% 
рядка занятия предпринима
тельской Деятельностью, про- 
мьппленный шпионаж, подкуп 
государственных служащих и 
руководителей коммерческих 
структур, за лжепредпрнни- 
мательство и лжврекламу, а 
также другие новоявленные 
экономические преступления. 
Достаточно сказать, что за 
различного рода предприни
мательскими структурами 
числится ныне невозвращен- 
ными банкам около 1,5 млрд. 
рублей кредитных средств, 
назрела необходимость при
нятия законодательного акта 
о коррупции, который бы со
держал четкое определение 
этого общественного зла. Со
ответственно назрела необхо
димость определения понятия 
и статуса субъекта корруп
ции — государственного слу
жащего. Прокуратура рес
публики в ноябре нынешнего 
года направила в Верховный 
Совет республики Свои пред
ложения по этой части, из
ложив их в виде подготов
ленного проекта постановле
ния Верховного Совета. Хо
телось бы, чтобы этот воп
рос привлек самое серьезное 
внимание народных депута
тов.

Это важно не только для 
внешнеэкономической дея 
тельности. Такая регламен
тация позволила бы упоря
дочить, поставить под жест
кий контроль и деятельность 
наших внутренних рыночных 
структ;ур — безудержно на
рождающихся в последнее 
время негосударственных 
коммерческих о̂ бразований, 
кооперативов, акционерных, 
совместных и малых пред
приятий. Ныне, вопреки сво
ему статусу предприятий, 
большинство из них ничего 
не производят, зани.маясь 
откровенной спекуляцией, ни
чем пока не облегчили жизнь 
народа, зато активно насаж
дают беспредел цен, ускоря
ют и без того галопирующую 
инфляцию. В этой связи 
следует оказать и о том, что 
слабо пока выполняют свои 
функции налоговые, финансо
вые органы республики, име
ющие достаточно полномо
чий. чтобы поставить этот 
процесс в русло цивилизо
ванной рыночной экономики.

их ВСЕГО НЕСКОЛЬКО ТЫСЯЧ...
Известна цифра: около 64 

тысяч граждан Узбекистана 
прошли через Афганистан. 
Прошли не по своей воле — 
в угоду политическим амби
циям тогдашнел-о руководст
ва большой страны, которую 
не в последнюю очередь за 
афганскую авантюру с лег
кой руки 40-го ^ериканско- 
го президента называли «им
перией зла», Юноши, и муж
чины, жени(ииы и девушки, 
которым была уготована 
участь бессмысленно погиб
нуть в чужой стране, выжи
ли и живут среди нас, не
редко дсктавлия ХЛ01ЮТЫ из- 
за сво(!Й бескомпромисоюсти, 
обостренного понимания спра
ведливости, из-за нонфликт- 
иостн, словом, всех тех черт 
характера, которые врачи и 
специалисты охарактеризова
ли как «афганский синдром». 
Интеросы выжнвтиих пред
ставляет Ассоциация воинов- 
интернационалистов и воинов 
запаса, которая была созда
на в 1090 году, когда совет
ские войска еи{е находились

в Афганистане. За минуви)ие 
годы в «послужном списке» 
ассоциации немало дел, ко- 
тор|>гми можно гордиться: 
здесь помогают материально 
семьям погибших, перечисля
ют деньги на памятники жерт
вам той войны, оказывают 
практическую помощь конк
ретным людям — отремон
тировать квартиру или !«ап- 
равить в санаторий, помочь 
с детским садом или с вы
делением участка земли. 
Только в нынешнем году 
около во тысяч рублей было 
выделено областным отделе
ниям ассоциации для помощи 
малоимуц;им семьям «афган
цев», помогают и продуктами 

картофелем, м;! о̂й, мас
лом, даже сигаретами, кото
рые раздают бесплатно.

А вот один барьер ассоци
ация никак не может преодо
леть. Речь идет о бесплатной 
приватизации квартир воинов- 
интсрнационалистов. Да, есть 
Указ Президента республики 
от 19 августа с. г. «О допол
нительных мерах по социаль

ной защите малообеспечен
ных слоев населения в связи 
с приватизацией жилья», по 
которому в льготный список 
из «афга!щев» вошли семьи 
погибишх и семьи, имеющие 
инвалидов первой и второй 
групп из числа воинов-ин- 
тернационалистбв. К пст>вым 
относятся 25.535 семей, ко 
вторым — 1.451 семья, как 
отмечено в комментарии к 
этому ук^зу. Ассоциация же 
просит, чтобы льготы в при- 
вати.зации жилья получили 
все воины, прошедшие через 
Афганистан.

— Мы подсчитывали, — 
расска.1 ывает заместитель 
председателя Ассоциации во
инов - интернационалистов 
Ю. С. Петросов, — что речь 
в данном случае идет приб
лизительно о 9 тысячах че
ловек. Остальные тан или 
иначе попадают в льготные 
списки согласно указам Пре
зидента о привати-зАции жи
лья.

- Понимаете, у нас есть 
основания считать, что ни

один человек, вернувшийся с 
афганской войны, не может 
считаться вполне здоровым, 
-— нашу беседу продолжает 
член совета ассоциации О. 
Шорустамов. — Те, кому в 
настоящее время поставили 
диагноз инвалид П1 группы, 
поневоле через какое-то время 
становятся инвалидами вто
рой группы, вторая перехо
дит в первую, заболевают и 
внешне совери1енно здоровые 
люди: не зря ведь н Центр 
психологической реабилита
ции воинов-«афганцев», кото
рый открыт в Ташкенте, все 
чаще и чаще обрац^аются мо
лодые мужчины в возрасте 
до 30 лет, обращаются за по- 
мощью, потому что| сами не 
могут справиться с развива
ющейся болезнью.

...Их около 9 тысяч чело
век. Поверьте, им действи
тельно несладко живется с 
того самого дня, когда я чу
жой стране пришлось впер
вые применить оружие, .зтнм 
несчастным детям несчастной 
страны, принявхпим на себя 
позор и преступления недаль
новидных политиков.

Л. ЛЕВИТАС,

п р о м ы ш л е н н ы й

КОМПЛЕКС БЛИЗ 

НУКУСА
Фирмы Турции и Италии 

объединили свои усилия для 
сооружения промышленного 
комплекса «Катенс», кото
рый возводится близ Нуку
са.

Этот комплекс — много
профильное предприятие, и 
оно уже дало первую продук
цию. Это — швейные изде
лия, выпущенные местными 
мастерицами с помощью за
рубежных специалистов, ко
торые помогли им освоить 
сложное оборудование фир
мы «Римолди».

Весь комплекс, включаю 
п(ИЙ хлопкозавод, прядиль
ную, ткацкую, швейную фаб- 
риш, красильные и отделоч
ные цехи, начнет действо

вать в полную силу через 

два года. Его продукция пой

дет кам на внутренний, так и 

на внешний рынок.

(УвА),

ВСЕ БЫ ХОРОШ О/
ДА СЫРЬЯ НЕ ХВАТАЕТ

СЫРДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Модернизация обору
дования на Акалтьшском комбинате хлебопродуктов зна
чительно повысила производительность труда.

Для полной загрузки мощностей на некоторых участ
ках предприятия перешли на круглосуточный режим ра
боты, что позволило избежать потерь квалифицированных 
кадров, сохранить. рабочие места. Сейчас коллектив нас
читывает 520 человек. Трудятся они с полной отдачей: 
комбинат обеспечивает мукой не только Сьгрдарьннскую, 
но и соседние области республики.

Возросшая прибыль обеспечила прибавку к зарплате: 
среднемесячный заработок работников составляет пять с 
половиной — шесть тысяч рублей.

И хотя условия труда и оплата благодаря модерниза
ции производства уду:чшились, мощность комбината ис
пользована не до конца — не хватает сырья. При полной 
загрузке кормоцех может вырабатывать 630 тонн продук
ции в сутки, сейчас его производство задействовано толь
ко на 420 тонн.

НА СНИМКАХ: (оператор Хамза Умматов н начальник 
кормоцеха Алнжбн Сангнлоа; лаборант Софья Абдулина 
н инженер Ойнмхон Сахова проверяют качество комби
корма; Акалтывский комбинат хлебопродуктов.

Фото Б. ТУРАЕВА.

/ л

ВИНО д л я . . .  
ГАЗИФИКАЦИИ

Н а  б а зе  д в у х  в и н п у н к т о в  
Я н г н к у р г а н с к о г о  р а й о н а  —  
« Я н ги  ха е т»  и  « З а р к е н т »  с о зд а н  
в и н за в о д . Н о в о е  п р е д п р и я т и е  
с п о с о б н о  п е р е р а б а т ы в а т ь  до  
15 т ы с я ч  т о н н  в и н о г р а д а  в  год .

В  б л и ж а й ш е м  б у д у щ е м  р а 
б о т н и к и  з а в о д а  п л а н и р у ю т  р а с 
ш и р и т ь  а с с о р т и м е н т  в ы п у с к а е 
м о й  п р о д у к ц и и . К р о м е  в и н а , 
о н и  с о б и р а ю т с я  н а л а д и т ь  п р о 
и з в о д с т в о  к о н ь я к а .  У ж е  п о л у 
ч е н ы  п е р в ы е  п а р т и и  к о н ь я ч н о 
г о  с п и р т а . П р и б ы л ь  о т  р е а л и 

з а ц и и  п р о д у к ц и и  б у д е т  н а п р а в 

л е н а  н а  р е ш е н и е  с о ц и а л ь н ы х  

п р о б л е м  р а й о н а , а  ч а с т н о с т и ,  

е го  г а з и ф и к а ц и ю
(УэАЬ

ТРУДНАЯ ПОБЕДА 
ДОРОГО СТОИТ

Свыш* 71 тысач тени ммамчужиого 1«риа» предам мыич* 
государству рисоводы Хорезма. Это на >0 тысяч тоии б«яь- 
ш«, чем в прошлом году. Средняя урожайность составит 
31—40 цмггиероа с гаитара. Одним из мрвыж сради рисе* 
аодчасии! хозяйств области выполнил план совхоз «Гуяи- 
стан» Гурлансиого района. Наш иорраспондант Г. Иадыроаа 
баса'дуат с дираитором совхоза, дапутатом райсовета Эрки
ном САБИРОВЫМ.

— Рисовая жатва на по
лях завершается, можно 
уже подвести некоторые 
итоги, сделать определенные 
выводы. Скажите, чем зна
менателен нынешний сель
скохозяйственный год для 
вас?

— Как и для всех земле
дельцев, этот год был для 
нас трудным. И не только 
из-за известных всем при
чин — разлада хозяйствен
ных и экономических связей, 
прекращения централизо
ванного снабжения техникой, 
ГСМ, минеральными удоб
рениями. Много неприятно
стей доставили капризы 
природы. Ведь мы пережили 
ливневые дожди, сильные 
ветры, градобитие и весен
ние заморозки. Из-за недо
бора температур растения 
в развитии отстали чуть ли 
не на месяц. И вот послед
ний удар нам нанесла при
рода уже осенью, когда 
урожай на полях почти соз
рел и мы были готовы со 
дня на день приступить к 
его уборке. Эти морозцы в 
конце сентября, а у нас, в 
Гурленском районе — в се
верной части области, они 
были довольно чувствитель
ны, где-то до 5 градусов, 
нанесли значительный ущерб 
урожаю хлопка и риса. И 
все же земледельцы высто
яли и сняли хорошие уро
жаи и хлопка, и риса, и дру
гих культур как в целом 
по району, так н в нашем 
совхозе.

Не забывайте, что этот 
год особенный, первый 
год независимости суверен
ного Узбекистана, и земле
дельцы, естественно, по зо
ву сердца хотели отметить 
его трудовыми достижения
ми. И дело, конечно, не в 
рекордах, которые раньше 
весьма поощрялись и даже 
«организовывались», а в 
том, что сейчас, в эпоху ры
ночных отношений и само
стоятельности, благосостоя
ние республики, всех нас 
напрямую зависит от резуль
татов нашей работы. Как го
ворится, что посеешь, то н 
пожнешь, а что пожнешь, 
то и будет на столе. Конеч
но. новый импульс в рабо
те дал нам преондентский 
указ о повышении закупоч
ных цен на хлопок сырец и 
зерновые. Словом, зтот год 
был очень трудным, ответ
ственным и в то же время 
ре.зультати8ным для нашего 
совхоза и для всего Гурлеи- 
ского района,

•— Отсутстяне цеитраля- 
эомнного обеспмения т -

нуждает руководителя са
мому искать выход из труд
ных ситуаций. Наверное, 
легче было, когда за него 
думал и решал кто-то дру
гой, когда можно было по
надеяться на «дядю»? Как 
вам удалось «выкрутиться* 
на фоне острого дефицита 
горючего, минеральных удо
брений, механизмов, расту
щих цен на юга?

— Именно выкручиваться 
и пришлось. Я думаю те
перь, что известная поговор
ка «хочешь жить — умей 
вертеться» родилась когда- 
то, по-видимому, на фоне 
рыночного беспредела. Но я 
считаю, что мы все-таки в 
выигрышном положении, 
потому что выращиваем рис 
— очень ходовой и пита
тельный продукт, кроме то
го, бахчевые и фрукты. Так 
что договариваемся с заин
тересованной стороной «баш 
на баш». Так, благодаря 
бартерной сделке удалось 
получить минеральные удоб
рения. В обмен на рис по
лучили в Каракалпакстане 
бензин, солярку.

— А как обстоят дела с 
техникой? Во многих хозяй
ствах ее не хватает, особен
но уборочной.

— Очень выручило то, 
что о технике мы позаботи
лись загодя и успели ее ку
пить еще до подорожания, 
в 1990 году. Тогда в Ка
ракалпакстане удалось при
обрести 16 уборочных ком
байнов по 16 тысяч рублей, 
еще один купили в начале 
нынепшей осени за 892 ты
сячи рублей. А сейчас каж
дый комбайн идет за милли
он 600 тысяч рублей! Ко
нечно, эта цена просто не
доступна для хозяйств.

Рассчитываем, что имею
щаяся техника нам будет 
служить не менее десяти 
лет, хотя гарантийный срок 
у нее семь лет. Нащи ме
ханизаторы Р. Аташев, Ю. 
Калаидаров работают умело, 
аккуратно, хотя выкашива
ли в разгар уборки в день 
до десяти гектаров. Наши 
лучшие комбайнеры Д. Мат- 
курбаиов, X. Таджимуратов 
обмолотили за сезон почти 
по 500 тонн шалы. Хорошо 
потрудились все 35 рисовод
ческих бригад, семейные 
звенья, которые их состав
ляют. Работа семейными 
звеньями в рисоводстве у 
нас внедрена давно, это уже 
традиция, которая пошла от 
корейцев. Именно они пер
выми начали культивиро
вать рис в низовьях Аму
дарьи, стали первыми ма

стерами • рисоводства в обла
сти и научили нас выращи
вать эту ценную культуру.

Средняя урожайность 
риса составила у нас более 
50 центнеров. Первыми вы
полнили свое обязательство 
бригады Ф. Ахметова, Б. 
Назарова, М. Шина, они 
сняли на круг до 60 и более 
центнеров шалы. Но такой 
успех, конечно, не у всех. 
Намного отстали от нашегй . 
авангарда 23-я и 24-я брига
ды. Работали они как все.
Но угодья у этих бригад 
лежат ниже всех других по 
каналу Сава, из которого 
они обеспечиваются водой.
Воду они получили позже 
других, потому и сев прове
ли позднее. Но дело не 
только в этом. Если бы не 
ранние осенние заморозки, 
они бы тоже были с хоро
шим урожаем. Но мо^з 
ударил по недозрелому ко- . 
лосу, и если другие потеря
ли до 1 0  процентов урожая, 
здесь урон получился зна
чительно большим. Члены 
этих бригад, объективно •* 
подходя, не виноваты. Поэ
тому на собрании рисоводы 
решили не оставить их в 
убытке, прийти на помощь •• . 
и обеспечить годовую пот
ребность риса для личных 
целей. Ведь в такой ситуа
ции может оказаться и лю- * 
бая другая бригада. Так что. 
кроме «страховых», эти 
бригады получат и поддер

жку от своих товарищей по 

работе. ^

— Кан вы думаете рас
порядиться сверхплановым
«сом, который по указу 
'резидента останется в сов

хозе на усмотрение коллек
тива?

— В нашем распоряже
нии, по предварительным 
подсчетам, будет тонн три
ста, а может, и больше.
Итоги покажут. В первую 
очередь, я думаю, необхо
димо повысить зарплату ра
бочим. Вместе с нашим 
главным экономистом Афа
насием Ли мы рассчитали, 
что фонд зарплаты должен 
составить не менее 40 мил
лионов рублей. Ежемесяч
ная зарплата составит четы
ре тысячи рублей и по ито
гам страды будет выдано 
по 600—700 килограммов 
риса. •

Ну н, конечно, рис пойдет 
у нас на бартер, это наша 
«валюта». В обмен полу
чим опять-таки горюче-сма
зочные материалы, сель
хозмашины, по возможно
сти концентраты для жи
вотноводства. Вот в прош
лом году нам удалось зак
лючить выгодную сделку с г» 
Ташауаом. мы нм отгрузи
ли 2 0 0  тонн риса, часть его 
стоимости нам «оплатили»
400 тоннами жмыха, кото- 
рый остро необходим для 
откорма скота. Полученные 
средства также частично ис
пользовали для приобрете
ния г^ючего, техники и 
т. д. Тан чтЛ «лишнего» 
риса, или «лишних» денег у 
нас нет. Все они пойдут на 
оплату, укрепление базы 
совхоза, улучшение жизни 
тружеников хозяйства.

К
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Яаотаола А г а я я

ю ю г о
ВНИМАНИЕ

Мы, люди уже преклонно
го возраста, проработали на 
Джизакском молочном заво
де по 30—35 лет. Теперь — 
на заслуженном отдыхе. Не
давно, в дни празднования 
юбилея Ш. Р. Рашидова, ад
министрация предприятия при
гласила нас, своих бывших 
работников.

Встретили нас очень тепло, 
как родных. Много было ска
зано теплых, душевных слов 
в наш адрес. Угостили нас 
вкусным пловом. А прово
жая, вручили нам денежную 
помощь и маленькие подароч
ки. Понятно: мы, старики, бы

ли до слез растроганы и, ко
нечно же, прослезились. Как 
говорится, не дорог подарок 
— дорого внимание. Чего гре
ха таить — не часто нынче 
встретишь пенсионера, кото
рый был бы доволен отноше
нием к нему со стороны ад
министрации предприятия, ко
торому отдал, можно сказать, 
половину своей жизни. Руко
водство же нашего завода во 
главе с А. Б. Бурановым не 
забывает своих ветеранов. И 
за это доброе внимание мы, 
старики, говорим: «Большое 
спасибо и крепкого здоровья 
всем, работающим на заво- 
де».

К. Быкои, Ч. Юсупова, X. 
Кутаев, Ш. Юсупов, Н. То- 
варова и другие пенсио
неры завода.

г. Джиэак.

Будьте здоровы!

ЛЕКАРСТВА
ТРЕБУЮТ ОСТОРОЖНОСТИ

в редакцию пришло письмо от одной из наших читатель
ниц, она пишет: «Мне 62 года, и я очень давно болею, по
стоянно нахожусь под контролем врача. Но не всегда его 
рекомендации помогают мне справиться с болезнью. Бывает, 
что некоторые лекарства оказывают неблагоприятное воз
действие. Живу я в районе, и мне трудно получить реко
мендации специалиста-фармаколога. Очень хотелось бы 
узнать, с чем бывает связано недомогание после приема та
кого препарата, как, например, резерпин!

А. ИСМАИЛОВА, 
Сурхандарьинская область».

На письмо мы попросили от
ветить доцента кафедры кли
нической фармакологии пер
вого Ташкентского медицин
ского института И. Г. БАБАЕ
ВУ.

— Парадоксальная реакция 
на некоторые виды медицин
ских препаратов у пожилых 
людей наблюдается довольно 
часто. Связано это с тем, что 
многие функции организма 
с возрастом изменяются. 
Ухудшается жизнедеятель
ность некоторых внутренних 
органов — почек, печени, по
товых желез, уменьшается 
выведение ими остатков ле
карственных веществ из орга
низма. Поэтому людям по
жилого возраста нужно при
нимать лекарства в меньших 
дозах и непродолжительными 
курсами.

При назначении чего-либо 
врач должен учишвать массу 
пациента, степень ожирения 
или истощения, потому что не
которые жирорастворимые 
препараты имеют способность 
накапливаться в большей сте
пени в тканях тучных людей. 
При выборе дозы должно не
пременно учитываться старе
ние всего организма и от
дельных его систем, предше
ствующие медикаментозные 
воздействия, индивидуальная 
переносимость. Например, 
резерпин и аминазин вызыва
ют экзему, желтуху, дрожа
тельный паралич, расстройст
во желудочно-кишечного 
тракта. А вот приема препа

ратов бромида пожилым лю
дям вообще следует избегать 
из-за их плохого выведения 
из организма и воздействия 
на центральную нервную сис
тему, которое может выра
жаться в спутанности созна
ния, бреде. Кроме того, они 
увеличивают содержание хо
лестерина и угнетают функ
цию щитовидной железы.

Возбуждающие средства в 
старческом возрасте оказыва
ют ослабленное воздействие, 
и их дозу можно увеличивать. 
Но делать это нужно очень 
осторожно, потому что неко
торые препараты, такие, на
пример, как морфин, могут 
вызывать угнетение дыхания, 
рвоту.

Люди ̂  преклонного возра
ста имеют особую чувстви
тельность и к препаратам 
сердечных гликозидов, их ле
чебное действие выражено 
меньше, чем побочный, отри
цательный эффект.

В ряде случаев назначение 
лекарственных препаратов и 
их внезапная отмена таят в 
себе большую опасность, чем 
то заболевание, с которым 
пожилой пациент обратился к 
врачу. Поэтому-то резкая от
мена или смена препаратов 
для них крайне нежелатель
на.

Пациент на приеме у вра
ча должен непременно сооб
щать о реакциях своего ор
ганизма на -?е или иные ле
карственные препараты, склон
ности к алкоголю, определен
ным продуктам питания.

По следам наших 

выступлений

«ИГРЫ в
ИСПОРЧЕННЫЙ
ТЕЛЕФОН»
Корреспонденция нашего 

собственного корреспонден-. 
та по Сырдарьинской облас
ти Н. Хары<ова была опуб
ликована в газете «Народное 
слово» 22 октября. Речь в 
ней, как уже понятно из за
головка, шла о телефО'Низа- 
ции в городе Бахт. Еще 
конкретнее — о телефониза
ции квартир участников Ве
ликой Отечественной войны, 
воинов-«афганцев», семей по
гибших военнослужащих.

Редакцией получен ответ 
на материал, опубликован
ный в газете, за подписью 
начальника Сырдарьинского 
ОГППЭ Н. Белимкулова.

«Сырдарьняское государст
венное производственное 
предприятие электрической 
связи (ОГППЭ) сообщает, 
что факты, изложенные в 
статье «Игры в испорчен
ный телефон» в газете «На
родное слово» от 22 октяб
ря 1992 г., рассмотрены с 
выездом на место с участи
ем представителей ОГППЭ. 
хокима г. Бахта, руководст
ва Сырдарьинского узла 
электросвязи, представителя 
областного хокимията и Со
вета ветеранов г. Бахта, В 
результате разбора фактов,

отмеченных в статье, о несво

евременной установке теле

фонов установлено, что по 

городу Бахту имелся описок 

льготников на 53 семьи, 

представленных Советом ве

теранов города, от которых 

личных заявлений не име

лось. Телефонизации подле

жат 39 квартир.

На 22 октября установ

лено 18 атшаратов. При до

полнительном обходе квар

тир с представителями Сове

та ветеранов и махаллинско- 

го комитета г. Бахта выяс

нилось. что выбыло 6 чело

век. Отказались от установки 

телефонов трое. Остались 

неудовлетворенными заявле

ния 13 человек,

В целях завершения теле

фонизации- согласно подго

товленной проектно-сметной 

документации требуется 

100 тыс. рублей. При ре

шении источника финансиро

вания данный объем работ 

будет включен в план капи

тального строительства ПМК 

связи».

Л'»

МЫ ВСЕ СТАРЕЕМ...
Как живут сегодня наши 

уважаемые ветераны — 
женщины, которые сделали 
в своей жизни много доб
рых дел? Женсовет города 
Ассаке пригласил их в Дом 
культуры, где и состоялся 
разговор по душам. Было о 
чем сказать заслуженному 
учителю Узбекистана Сун- 
гулахон Саидовой, матери- 
героине Бунисхон Кабуло-

вой, бывшим работницам ма
слоэкстракционного завода 
Марии Шерстовой, город
ского жилищного управле
ния Анфисе Родиновой и 
другим.

•— Мы все когда-то поста
реем, — сказала, грустно 
улыбнувшись, председатель 
городского женского комите
та Мархабо Юсупова. — 
Пригласили женщин, чтобы

они встретились с подруга
ми, поговорили о жизни, 
немного отдохнули. Наших 
уважаемых мам тепло позд
равили представители обще
ственности города, учащие
ся, воспитанники детских са
дов. Им были посвящены 
песни и танцы самодеятель
ных артистов. Уважаемым

гостям были вручены па

мятные подарки.

С, УЗАКОВ.

П ОЛИТИКА гласности, 
снятие грифа «Для слу

жебного пользования» с ма
териалов. затрагивающих 
проблему Арала, состояния 
здоровья населения этого 
региона, загрязнения окру
жающей среды, выявили тя
желое экологическое и со
циально-экономическое сос
тояние Среднеазиатского ре
гиона.

Высокие темпы освоения 
новых земель не учитывали 
всего комплекса экологичес
ких .последствий такого раз
вития. Новые земли, как пра
вило, являются более засо
ленными, трудно'мелиорируе- 
мыми, требующими ' значи
тельных расходов по их экс
плуатации. К примеру, не 
разработанная в достаточной 
степени система отвода кол
лекторных вод с орошаемых 
земель привела к тому, что 
большая часть их, минуя 
специальные солеприемники, 
попадает в реки, что приво
дит к их загрязнению. В 
устье Сырдарьи минерали
зация воды возросла сегод
ня до 500 процентов, этот 
же показатель для Аму
дарьи составляет уже 200 
процентов, в то время как 
для Волги минерализация 
составляет 16 процентов, у 
Днепра — 10, хотя к бас
сейнам этих рек и примы
кают крупные промышлен
ные регионы, что предпола
гает большую нагрувку на 
их экологию. В то же время 
реальные показатели подт
верждают. что мероприятия 
по очистке сточных вод боль
шей частью действенны 
лишь на страницах всевоз
можных отчетов наших рес
публиканских ведомств. Те 
воды, которые в статистичес
кой отчетности отмечены 
как «условно чистые», на 
самом деле содержат весь 
комплекс биогенных элемен
тов, пестицидов, фтора, фе
нолов, нефтепродуктов. Жест
кость воды в нашпх реках 
нередко превышает в 3— 10 
раз предельно допустимую 
норму.

Практически в коллектор
ную сеть сбрасываются все 
сточ'ные воды, неочищенные 
или плохо очищенные, вклю
чая стоки животноводческих' 
комплексов, коммунально
бытовых. промышленных 
предприятий.

Загрязнение окружающей 
среды нашего региона, низ' 
кий уровень жизни населе
ния. отсутствие доброкачест
венной питьевой воды, разви
тие промышленности без уче
та экологической «агрузки 
привели к росту заболеваний 
среди городского и сельско
го населения, к учащению 
случаев детской смертности, 
к сокращению продолжитель
ности жизни. Наиболее тя
жело эти процессы протека
ют в низовьях рек. Хорезм
ской, Ташаузской, Кзыл-Ор- 
динской областях, в Кара- 
калпакстане.

Выход из экологического 
кризиса региона требует 
более глубоких исследова
ний, анализа качества окру
жающей среды, выявления 
основных источников ухуд
шения здоровья населения 
и их устранения. Весь этот 
комплекс мер предполагает 
быть долговременным и ка
питалоемким. К тому же 
складывающиеся рыночные 
отношения вносят дополни
тельные сложности в вопро
сы финансирования и органи
зации работ, поэтому эта 
комплексная проблема долж
на находиться под жестким

государстпенным контролем. 
И решать ее должны все 
причастные к ней госудатет- 
ва Содружества, Ведь толь
ко общая стоимость меро
приятий по восстановлению 
экологии южного и восточ 
ного Приаралья в ценах на 
1990 г, составляла 1.2 млрд, 
руб., для северо-восточной 
части—0.4 млрд., при сроках 
строительства до 2005 г. 
Проблема улучшения требу
ет коренных изменений су
ществующей практики во
доснабжения региона — про
ектирования, очистки и обез
зараживания воды, эксплуа
тации всех систем водоснаб
жения, подготовки квалифи
цированных кадров. По дан
ным ЮНИСЕФ, детская

Проведено более сотни раЗ: 
личных совещаний, но Арал 
как усыхал, так и продол 
жает усыхать темпами до 
80— 110 см в год. Даже в 
многоводном 1992 году при 
подаче в море 30 кубокило- 
метров его уровень понизился 
на 35 см. Концепции спасе
ния путем подачи в него 
32—46 кубокнлометров во
ды в результате организаци
онных, технических н адми
нистративных водосберегаю
щих мероприятий не имеют 
научно обоснованных дово
дов. Все беды начали свя
зывать с проблемой Арала: 
рост заболеваний, ухудшение 
качества питьевой воды, воз
духа, деградация пастбищ, 
падение урожайности, засо-

ДВЕ КОНЦЕПЦИИ,
А ЦЕЛЬ ОДНА
ГЛАВНОЕ В ТОМ, ЧТОБЫ ВОПЛОЩЕНИЕ 

ЛЮБОЙ ИЗ НИХ НЕ УХУДШИЛО ПОЛОЖЕ 

НИЕ НАСЕЛЕНИЯ И ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ОБС

ТАНОВКУ В ПРИАРАЛЬЕ.

смертность могла бы быть 
снижена наполовину при 
обеспечении людей норма
тивной питьевой водой и 
улучшении санитарных усло
вий жизни. '

В условиях жаркого кли
мата. когда потребление во
ды увеличивается в 2 — 3 
раза, необходимо ужесточить 
требования к ее качеству. 
Большинство очистных соо
ружений в Приаралье произ
водят лишь отстаивание 
воды с последующим хло
рированием ее, при кото
ром могут образовываться 
более токсичные, канцеро
генные вещества.

В настоящее врамя науч
но-производственный центр 
«Экология водного хозяйст
ва» проводит совместные ис
следования основных источ
ников питьевого водоснаб
жения с Каракалпакским фи
лиалам и Ташаузским отде
лом, а также осуществляет 
внедрение биоинженерных 
инфильтрационяых сооруже
ний для глубокой очистки 
воды, испытывает бытовые 
очистные и опреснительные 
установки, новые методы 
обеззараживания.

Проблема усыхания Араль
ского моря и возможные его 
последствия для уникального 
водоема были пред.метом 
дискуссий между различны.ми 
учеными на протяжении нес
кольких лет. Происходящие 
явления ;ю интенсивности 
процессов опустынивания, на 
примере Арала и Приаралья. 
не имеют аналогов в миро
вой практике. После 1986 г. 
начался бум, связанный с 
проблемой Аральского мо
ря: созданы комитеты по 
спасению моря, специалисты, 
не проводившие исследова
ния, начали активно высту
пать в печати, на телевиде
нии и различных форумах.

ленне земель, деградация 
ледников и т. д. Такая пода
ча информации, утрирование, 
драматизация процессов обе
зоруживают население, обре
кают на бездеятельность, а не 
на поиск истинных причин и 
их быстрое устранение. За
пыленность в промышленных 
городах Средней Азин и Ка
захстана зиачитёльно выше, 
чем в городах Каракалпак- 
стана.

Наиболее неблагоприят
ные климатические условия 
сложились непосредственно 
на побережье Арала, в 50— 
60 км н в некоторых стоки
лометровых зонах, где ощу
тимо изменение климата, 
температуры .до 0,5—2,5’ С, 
уменьшение относительной 
влажности воздуха до 3—7 
процентов, выпадение 70— 
90 процентов пылесосных 
частиц, выносимых с осу
шенного дна Аральского мо
ря. Эффективным обводне
нием дельт рек, прибрежяых 
заливов и осушенного дна 
моря в сочетании с фитоме
лиорацией можно смягчить 
и нейтрализовать влияние 
осушенного дна Арала на 
окружающую территорию, 
создать микроклимат, инже
нерные обводняемые систе- 
•мы. обеспечивающие проточ
ность в водоемах. Есть ус- 
пеишые примеры реализации 
этих предложений, которые 
осуществляются организа
циями и местным населени
ем: при создании обводняе
мых лиманов и сенокосов в 
зоне бывшего залива Джил- 
тирбас и Тогизторинских во
доемов, обводняемых преиму
щественно коллекторной во
дой, выпасается более 60 тыс. 
голов крупного рогатого ско
та на площадях осуп1енного 
моря более 30 тыс. га. Еже
годный улов рыбы, ондатры 
на озере Судочье приносил 
прибыль до 1 — 1‘,5 миллио

на рублей. Благодаря строи
тельству водосбросных соору 
жений и наполнения Между- 
реченского • водонакопителя 
появилась возможность по
давать воду для обводне 
ния дельт рек и осушенного 
дна моря. Но отставание 
строительства гидротехничес
ких сооружений дамб с во
досбросными устройствами 
часто приводит к сти
хийному затоплению тер
риторий, а иногда дорог и 
пастбищ. Но создание таких 
систем поможет восстано
вить возобновляемые ресур
сы (тростниковые заросли, 
сенокосы, ондатру), компен
сировать потери рыбного хо
зяйства. развить звероводст
во.

В настоящее время Инсти 
тутом географии АН в 
Москве и другими организа
циями разработана концеп
ция опасения и восстаяовле 
ния Арала, причиной дег
радации которых была поли
тика центральной власти. В 
то время в регионе началось 
широкое развитие химичес
кой промышленности, произ
водства минеральных удоб
рений, пестицидов, экологи
чески опасных. для населе
ния. На тепловых электро
станциях сжигался низко
зольный привозной уголь, 
загрязняющий окружающую 
среду, а природный газ от
качивался из недр республи
ки и подавался в Европей
скую часть страны и на 
Урал. Все эти отрасли яв
лялись и являются водоем
кими, ведь '  30—40 кубо- 
километров воды из регио
на уходит с продукцией.

Предлагае.мая. концепция 
направлена на заполнение 
водой части Аральского мо
ря во что бы то ни стало. 
Она предусматривает нахож
дение за короткий срок ог
ромного количества непро
дуктивно используемой воды. 
Через 10 лет авторы концеп
ции предполагают .за счет не
реальных темпов реконструк
ции староорошаемых земель 
и внедрения водосберегаю
щих мероприятий получить 
46 кубокнлометров дополни 
тельной воды. Тем самым 
некоторые ученые и общест
венные деятели сознатель
но или бессознательно ради 
популизма могут к араль
скому кризису добавить дег
радацию всего региона, в ко
тором проживает 30 млн. че
ловек. Самый большой прос
чет концепции — это то. что 
она выпускает из вида Чело
века. его жизненный уро
вень. рост заболеваний, мас
совую безработицу, низкий 
образовательный уровень и 
др. Необходимо тщательно 
взвесить, к каким экологи
ческим и экономическим пос
ледствиям может привести 
сокращение водопотребле- 
ния веек отраслей народного 
хозяйства в регионе на 30 
процентов, рекомендуемых 
концепцией, за 3—4 года, а 
в течение десяти лет — на 
50 процентов.

Настоящим бедствием для 

региона являются повторяю

щиеся каждые 2—3 года ост

рые маловодные годы. Толь

ко за. последние такие пе

риоды ущерб от дефицита 

воды и потери урожая сель

скохозяйственных культур 

составляют 1 — 1,5 млрд. 

рублей в год.

3
Что же могла бы прии- 

зОйти, если ликвидиропать 
все водоемы Приаралья и 
направить 32 кубокилометра 
воды в Аральское море к 
1995 году, следуя рекомен
дациям предложенной кон
цепции? Сохранятся пыль
ные бури, процессы опусты 
нивания на 3 млн. гектаров 
осушенного дна Арала и 
2 млн. гектаров в дельтах 
"Амударьи и Сырдарьи. При 
стабилизации уровня моря на 
отметке 38 метров абсолют 
ная минерализация воды сос
тавит 30 — 35 г/л, что не поз
волит разводить промысло
вые виды рыб, ^сперты 
ЮНЕП ООН в 1991 году 
при обсуждении данной кон
цепции констатировали, что 
в ней отсутствуют научно 
обоснованные расчеты по 
экономии водных ресурсов,

а также расчет капитальных 

затрат, ущерб в регионе от 

загрязнений и дефицита вод

ных ресурсов и получаемый 

эффект от поддержания уро

вня Арала на отметке 38- 

40 м.

С учетом отмеченных об- • 
стоятельств концепция Ара
ла и его бассейна может 
быть только одна-единствен- 
ная — улучшение экологи
ческой обстановки и усло
вий проживания человека * в 
^гионе, включая к зону 
Приаралья. В 1983 году на
ми были разработаны пред
ложения по созданию «зеле
ного защитного пояса» меж
ду остаточным водоемом 
Арала и орошаемой зоной.
В* псУследующем эти предло
жения были дополнены но
выми расчетами, эксперимен
тальными и полевыми ис
следованиями и включены в 
проекты природоохранных 
мероприятий институтами 
«Средазгипроводхлопок» и 
«Совинтервод» и сейчас ус
пешно реализуются в Приа
ралье. Рекомендуемая «зе
леная полоса» на осушен 
ном дне моря и в дельтах рек 
пгариной 50— 150 к.м пре
дотвратит надвижение бар
ханных песков на дельты 
рек, уменьшит силу • ветра, 
создаст локальное увлажне 
ние, микроклимат, благопри
ятный для человека и естест
венного произрастания пус
тынных растений, будет спо
собствовать форсированию 
самозарастания. и повышен
ной эффективности фитоме 
лиоративных мероприятий. 
Сильнозасоленные тяжелые 
почвы будут осваиваться пу
тем посадки солеустойчивых 
галофитов, Польдерная .мел
ководная система на осу
шенном дне моря создаст 
водно-тростниковое «оже
релье» на площади 300 — 
350 тыс. га, которая может 
дать 1 — 1.2 млн. тонн сухой 
биомассы, которая служит 
кормом для скота и строи
тельным материалом для 
создания плит ДСП. В дель
тах рек планируется прове
дение лиманного ц регуляр
ного орошения, , обводнение 
перспективных озер, водое
мов, имеющих рыбохозяйст
венное значение. При этом 
можно полностью предотнра 
тить опустынивание, создать 
продуктивные пастбища на 
площади 600 тыс, гектаров.

Р. РАЗАКОВ, 
директор центра «Эколо
гия водного хозяйства» 
Госкомприроды Респуб- ■ 
лики Узбекистан.

АВТОВОКЗАЛ-НА СКРЕЩЕНИИ ДОРОГ
И пассажиры, и «водители 

по достоинству оценили удоб
ства нового а(ВТ0 В0К1зала, 
построенного в поселке Чн- 
набад. Он расположен на 
скрещении дорог, ведущих в

Андижан. Наманган, Ферга; 
ну, Маргнлан, Джалалабад, 
Ош, Майлисай. Просторные, 
со вкусом отделанные поме
щения возвели работники 
мехколонны № 3 треста

« Андижанводстрой ».
Ныне во всех районных 

центрах и городах Андижан
ской области по типовым и 
оригинальным проектам по

строены новые здания авто 

вокзалов.

БУДЕТ ХЛЕБ В ЗАКРОИАХ,
ЕСЛИ НА ПОЛЯХ ПРИМЕНЯТЬ ИЗОБРЕТЕНИЕ УЗБЕКСКОГО ХИМИКА

раторней химии фосфорных 
удобрений Института химии 
удобрений АН республики, 
доктором технических наук 
Ш, С. Намазовым сделан 
крупный вклад в химию и 
технологию фосфатов. Он 
сформулировал принципы

УФАКС — таи назвали ново* удобранм, равко повыше- 
ю щ м  плодородм* N отдачу полой, ■ Цонтральном мнститу- 
то агрономнчосиого обслуживания, на опытных полях кото
рого оно и было опробовано. Результатом этого было 
дополнитально* получани* в сроднам по 2,5 цантнара хло
пка-сырца с гактара. Помножьте 1 ту цифру на стоимость 
хлопка сагодия. учитывая, что гораздо маньша было израс
ходовано удобрений, труда, горючего и много другого, и 
еы получите миллионы и миллионы рублей чистой прибыли. 
Но самое главное — чем измерить сбереженную чистую 
землю, воду, а значит, н здоровье людей!

Новинка — УФАКС — 
особенно эффективна йа 
землях истощенных, с нару
шенной структурой, а так
же на засоленных почвах, 
потому что содержит в себе 
«лечебные» компоненты. 
Выпуск его налажен на ал- 
малыкском производствен- 
1ЮМ объединении «Аммо
фос». Перевод одной тех
нологической нитки с про
изводства аммофоса на вы
пуск УФАКСа приносит за- 
воду дополнительной при 
были в год почти 40 млн. 
рублей. Кроме того, значи
тельно экономятся серная 
кислота, и аммиак, резко 
сокрагцается выброс такого 
вредного вещества, как фос- 
фогипс, А автором этого 
нового «хлеба» полей явля
ется П1, С. Намазов.

Свой путь к изобретению 
Шцфоат Саттарович уа- 
чал еще в далекие 40-е го- 
Д1.1, когда босоногий маль
чишка из Денауского района 
гр1.13 сухую лепешку и меч
тал о том дне, когда будет 
много хлеба и мож1Ю будет 
накормить всех родных.

Дорога в большую химию 
н<‘ла через школу в Шурчн-

нском районе. Мальчик 
днем помогал взрослым по 
хозяйству, а поздно вече
ром, при свете керосинки, 
учил уроки, Мама ворчала
— керосина не хватает, 1Ю 
терпела, втайне мечтая - 
вот вырастет сынок, встанет 
на ноги, тогда и заживем 
лучше.

В 1960 году Шафоат по
ступает о Московский хими 
ко-технологический инсти 
тут имени. Д, И, Менделее
ва, Ка.эалось бы, счастье, 
наконец, улыбнулось ему, 
но,.. Он тяжело заболел, 
потребовалось переменить 
климат- -так Ш, С. Намазов 
оказался в Ташкентском 
политехническом институте, 
где Аюсобного и трудолю
бивого юношу заметил 
профессор М. Н. Набиев, 
один из выдающихся узбек
ских химиков. Но, несмотря 
на приглашение маститого 
ученого порг<ботать в его 
лаборатории по окончании 
пуза, и1афоат идет рабо
тать на Самаркандский 
суперфосфатный завод. По
лучив хорошую производ
ственную закалку, он посту
пает на работу в научную

лабораторию Института 
химии Академии наук Узбе 
кистана. Это и стало точкой 
отсчета 25-летней научной 
деятельности ПГафоата
Саттаровича.

В 1072 году он успешно 
защитил кандидатскую дис
сертацию. Вместе со сво
им научным руководителем, 
членом корреспондентом 
Академии наук республики
Н. И. Вегматовым Намазов

разрабатывает техиологик) 
получения комплексных 
азото- и калийсодержащих 
нолифосфатных удобрений 
с регулируемым компо
нентным составом, что н

стало темой его докторской

диссертации.

Но признанию ученого 
совета по химическим нау
кам Академии наук Узбе
кистана. заведующим лабо

гибкой технологии полифос- 
фатных удобрений с задан
ным составом н свойствами, 
впервые заложил основы 
1юлучения различных удо
брений для любых сельско- 
хозяйствен1п>1х структур, 
вместе со своими сотрудни
ками и учениками разрабо
тал НС имею1цую аналогов 
в мире технологию получе 
ния обесфторенных фосфор
содержащих .удобрений.

Изобретения узбекского 
ученого легли в основу 
разработки и внедрения со
вершенно нового способа 
удаления солевых отложе
ний с поверхности фильтро
вального оборудования и 
коммуникаций — извечной 
проблемы производства 
химических удобрений.

' Этот способ внедрен на че
тырех заводах с общим 
.экономическим эффектом 
НО млн. рублей в год.

Сегодня Шафоат Саттаро- 
нич создает инновационную 

.фирму «Химмесис* (химико
технологические системы) 
для сокра1цения сроков 
внедрения научных разра
боток в производство.

Мы, ученые-химики, в 
большом долгу у нашего на 
рода, - считает Шафоат 
Саттарович. - Пока зави
сим от Каратауского место- 
)юждения фосфорсодержа 
щих руд в Казахстане, и 
мы будем испытывать боль
шие экономические труд- 
н(к:ти, ведь цены на это 
сырье только за последний 
год повысились в десятки 
раз. Следовательно, мы 
обязаны в ближайшее вре
мя. во-первых, поднять 
КПД используемых удоб
рений, во-вт(^ых, научить
ся перерабатывать более 
бедные фосфорные руды, 
котврые есть в Кызылку-
МО.

Время идет неумолимо, 
складывая года н десятиле
тня. По Шафоат Саттарович 
не стареет  ̂ Он весь н поис
ке и работе. Упорство и 
труд вот кредо его жиз 
ни.

Ш. ИСМАИЛОВ, 
кандидат технических 
наук.

(Фото автора).

ЗАБОТЛИВО К 
ТОПЛИВУ

-  ГЛАВНЫЙ КРИТЕРИЯ РАБОТЫ 

КОЛЛЕКТИВА ДЕПО КОКАНД

Не допустили пережога 
тцплива с начала года 315 
машинистов локомотивного 
депо Кокаид. Бригады сэко
номили сотни тонн дефицит
ного топлива. На личных 
счетах экономии машинистов 
Андрея Бобенко, Иирома Ис- 
роилова, Андрея Ряпова и 

•Мирзы Туйчиева — по нес
кольку тонн топлияа.

Стабильно работает пас- 
сажирсжая колонна маши- 
ниста-инструктора Мирзаады- 
ла Абдусаттарова, прошло
годнего призма в соревнова
нии колонн с5реднеазиатской 
железной дороги за эконо
мию топлива, И сейчас кол
лектив не уступает своих 
позиций.

Анализ и учет расхода 
дизтоплива в депо скрупу
лезно ведет машинист-инст
руктор по теплотехнике цеха 
эксплуатации Виктор Нико
лаевич Виноградов, У него 
можно получить любые дан
ные по месяцам, кварталам, 
полугодиям и годам за все 
восемь лет. что он здесь ра
ботает,

— У нас тесное взаимо
действие с машннистами-ин- 
структорами, находим опти
мальные варианты. чтобы 
не допустить в колоннах пе
режога, — говорит Виктор 
Николаевич, который являет
ся председателем совета ма- 
ПШНИСТОВ'И1К!ТруКТ01рОВ. - В 
депо также работает комис
сии ПО ращшнальному расхо
дованию дизельного топлива, 
электроэнергии и смазочных 
материалов, которую возглав
ляет начальник депо Е. М, 
Кельнер.

Совет инструкторов про 
изводит разборку допу1цен- 
яого брака, анализирует не
достатки в работе колонн, 
конкретно каждого мшнинис- 
та-инструктора. Строго взы
скивает за перерасход топли 
ва

В прошлом году в июле и 
декабре по депо был допу
щен пережог топлива, Тща 
тельный анализ причин и 
оперативно принятые меры 
дали полозкительные резуль 
таты. В целом по депо эко
номия составила 592 тонны.

Экономия, несомненно, за
висит от мастерства маши 
ниста. Но не только. Много 
внешних факторов, не зави
сящих от членов локбмотив- 
иых бригад, которые могут 
стать причиной непроизводи
тельных затрат. Это и прос
той поездов на промежуточ
ных станциях с последую
щим стремлением нагнать 
опоздания, недогруз при фор- 
мирова1ши тяжеловесных по
ездов, наконец, задержка по
ездов у запрещающих зна
ков.

~  Вина здесь, — заметил 
В, Н. Виноградов, — и слу
жбы сигиалияацин. центра 
лизации, блокировки и дис
петчерского аппарата, и от
дела движения, И раэбор 
должен бы производиться по 
каждому конкретному слу
чаю. Но, к сожалению, это 
но всегда делается. А я вы
полняю роль статиста, фик
сирую факт, повлиять же на 
ход событий не могу.

И все же главные резер
вы экономии деповчане ищут 
у сейя. На предприятии раз
работано положение об эко
номии Т01ьлява, где предус
мотрено премирование в раз
мере до 40 процентов стои
мости с.эконовиленного топ
лива.

Тнштельно выполняется и 
такой пункт плана мероприя
тий: повысить квалификацию 
машинистов путем оргатюа- 
ции школ передового опыта, 
улучшения качества техничес
ких занятий среди локомо
тивных бригад,

Г. ПИЛИПЕНКО
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ПРАВО ВСЕХ ПРАВ
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ э т о  — ПРАВО НА ЖИЗНЬ, 

БЕЗ КОТОРОГО БЕССМЫСЛЕННО ГОВОРИТЬ

Народное СЛОВО 10 ДЕКАБРЯ 1992 г.

О ДРУГИХ ПРАВАХ И СВОБОДАХ ЧЕЛОВЕКА

О ч«м бы мы сегодня ни 
гоаорилм, что бы 'нм далали, 
к ч»му бы нм стремились, *о 
«с«м и ••>д«, хотим того или 
н«т, следуем осношополегаю- 
щим, общечелоаеческим цен
ностям, ■ том числе и поняти
ям, нашедшим саое отрамение 
и в международном гумаии- 
тарном праае. Следуем зача
стую интуитиано, исходя на 
неродных традиций, атичесмих 
норм, аыработанных челоаече- 
стаом в процессе его истори
ческого рамития. Но что зна
ем мы о международном гу
манитарном праве?

/
Долгов время мы жили в 

государстве, которое — умыш- 
яенно либо из пренебрежения 
— держало своих подданных 
в неведении об элементарных 
нормах межгосударственмых 
отношений. Сегодня же мы 
сталкиваемся с явлениями, нам 
непонятными, доселе неизве
данными, и не знаем, как себя 
вести в подобных ситуациях. 
Наблюдая за ходом вооружен
ных конфликтов, с головой оку
нувшись в правовой нигилизм, 
мы с ужасом осознаем, как 
далеко ушли а своем право
вом невежестве. Пока право
вая культура для нас — це
линный пласт, требующий сво
его освоения.

А ведь международное гу
манитарное право предуОмат- 
ривает все те проблемы, с ко
торыми мы ежедневно сталки

ваемся, пустившись в самосто
ятельное плааание в качестве 
независимых, суверенных го
сударств. Но о праве этом по
ка энают лишь политики и 
юристы.

Во многих странах мира ост-, 
ро стоит вопрос о правах и 
развитии коренного населения, 
в том числе о борьбе против 
геноцида и апартеида. Здесь 
же защита, возрождение н 
сохранение культуры и искус
ства народов, обеспечение пра
ва на образование и развитие 
науки.

Другой пласт международ
ных гуманитарных вопросов, 
от решения которых подчас 
зависит выживание целых на
родов,—предотвращение мас
сового изгнания населения со 
своих мест проживания неза
висимо от предлогов, пробле
ма беженцев, защита мигран
тов — лиц без гражданства, 
защита детей, право на труд 
и условия ликвидации беэра-' 
ботицы.

Существенны проблемы, свя
занные с научно-техническим 
прогрессом, решение которых 
требует совместных усилий го
сударств по предотвращению 
его негативных последствий 
для окружающей среды, для 
выживания человека.

Проблемы наркобизнеса, 
опасных для человечества за
болеваний, борьба против
международного терроризма 
— решение всех этих вопросов 
будет возможным лишь при 
условии сотрудничества госу
дарств в этих направлениях.

Особенно же важным сего
дня представляется примене
ние международно-правовых 
норм в условиях вооруженных 
конфликтов. Задача мирового 
сообщества — максимальная 
их гуманизация и прекраще
ние, оказание помощи их 
жертвам. Хотя звучит, конеч
но, абсурдно — говорить о 
ПРАВЕ вооруженных конфлик
тов, об их гуманизации, в то 
время как в основе своей они 
противоестественны, антигуман
ны, неправомерны. Но под гу
манизацией здесь подразуме
вается «ограничение зла вой
ны», ослабление последствий 
военных действий, поскольку 
на сегодняшнем этапе общест
венного развития международ
но-правовое объявление войны 
вне закона не является ни 
полным, ни универсальным.

Сегодня, к сожалению, мы 
можем судить обо всем этом 
по собственному опыту. Осо
бая жестокость, с которой 
проходят вооруженные конф
ликты в Осетии, Ингушетии, 
Армении, Грузии, Азербайджа

не, у соседей наших в Таджи
кистане, лиШк подтверждает 
отсутствие малейших знаний о 
междунаро^дном гуманитарном 
праве. Враждующие стороны 
впору сравнивать с дикими 
племенами, где господствова
ли законы джунглей.

Уже около 2000 лет до н. э. 
устанавливаются первые прави
ла, которые позже, видоизме
няясь в своем развитии, будут 
включены в нормы междуна
родного права. «Семь запове
дей истинного милосердия» 
(документ античной египетской 
культуры) гласят; «Накорми 
голодного, дай воды жажду
щему, одень голодранца, при
юти больного, захорони мерт
вого». Одна из заповедей того 
времени учит: «Накорми так
же своего врага. Гостю, даже 
если он враг, нельзя причинять 
вреда».

С годами гуманитарная 
мысль развивалась и в XIX ве
ке- получила наибольшее раз
витие с появлением общест
венных организаций в разных 
'странах мира. В России во вре
мя Крымской войны была соз
дана Крестовоздвиженская об
щина сестер милосердия, ока
зывавшая помощь раненым и 
больным на поле боя. Руково
дил ею русский хирург Н. И. 
Пирогов. В Англии группу се
стер милосердия возглавляла 
Флоренс Найтингейл.

Во время австро-итало-фран- 
цузской войны швейцарский 
подданный, коммерсант Анри 
Дюнан организовал помощь 
раненым после битвы под 
Сольфер'ино, а впоследствии, 
в 1863 г., создал в Женеве по
стоянный Международный ко
митет помощи раненым. В том 
же году комитет созвал кон
ференцию, на которой неофи
циальные делегаты из 16 стран 
приняли резолюцию о созда
нии государствами обществен
ных организаций для оказания 
помощи военно-медицинским 
службам. Во время войны вою
ющим державам предлагалось 
обеспечивать неприкосновен

ность лазаретов и их персона
ла, жителей, оказывающих по
мощь раненым. В качестве 
отличительного знака этих ор
ганизаций было решено утвер
дить красный крест на белом 
фоне.

В 1864 г. швейцарское пра
вительство созвало дипломати
ческую конференцию, на ко
торой 12 государств подписали 
многостороннюю Женевскую 
конвенцию, ставшую первым 
документом международного 
гуманитарного права. Вскоре 
ее подписали еще более 50 
государств, в том числе и Рос
сия. Государства впервые в ис
тории документально ограни
чили свою власть во благо че
ловека. В 1929 г. на очередной 
конференции в Жемевв было 
признано право мусульманских 
государств использовать сим
вол Красного Полумесяца вме
сто Красного Креста. Так, про- 
фаммы действий Обществ 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца стали признанной 
в международной практике, 
концепцией мира, фактором гу. 
маннзации вооруженных конф
ликтов.

Представители Красного Кре
ста и Красного Полумесяца вы
ходят на поле боя, появляют
ся в местах вооруженных 
конфликтов с опознавательны
ми знаками. И в них не стре
ляют. Их единственная цель — 
вынести раненых, защитить де
тей, женщин, стариков, т. е. 
гражданское население, не 
принимающее участия в воен
ных действиях, но являющееся 
их жертвами.

Но что видим мы в, каза
лось, цивилизованных странах, 
проповедовавших гуманные от
ношения к человеку, защища
ющих якобы его прма? В 
Югославии — убийство пред
ставителя Международного ко
митета, в Афганистане выстре
лом в спину убита сестра ми
лосердия Международной фе- 
дерЛ^ии Красного Креста и 
Красного ПолумесяцД. В Тад
жикистане заложницей од

ной из противоборствую
щих сил чуть не ста
ла председатель Общества 
Красного Полумесяца этой 
республики и ее семья. В од
ной из газет недавно писали 
о том, как на вопрос « ^о  
означает красный крест на бе
лом фоне?» таджикский боец 
с готовностью ответил; «Ми
шень! Правильно?».

К сожалению, мало кто зна
ет в бывших республиках СССР, 
что нападение на представите
лей Красного Креста и Крас
ного Полумесяца, действия 
против объектов с их знаками 
во «сем мире квалифицируют
ся как преступление против 
человечества. Существование 
международного гуманитарно
го права само по себе еще не 
решает всех предусмотренных 
им проблем. Оно будет жить 
и работать при условии, что 
внедрится в сознание миллио
нов людей и станет неотъем
лемой частью морально-этиче
ских норм их поведения. И в 
первую очередь эту работу 
необходимо вести в армиях, 
среди солдат и офицеров. 
Нужны курсы международного 
гуманитарного права.

Узбекистану же необходимо 
ратифицировать Женевские 
конвенции, хотя и признали 
мы себя правопреемниками 
большинства международных 
договоров и документов, под
писанных бывшим Союзом. По 
мнению многих зарубежных 
юристов, необходимо принять 
конвенцию о праве народов 
на мир, закрепить в ней право 
каждого человека на жизнь в 
условиях мира, предусмотреть 
ответственность за преступное 
нарушение этих прав. Статья 1 
Всеобщей ' декларации прав 
человека гласит; «Все люди 
рождаются свободными и рав
ными в своем достоин'стве и 
правах». Об этом мы все 
должны помнить, где бы ни 
были, чем бы ни занимались, 
к чему бы ни стремились.

Р. САМИГУЛИНА.

О СТАРИКАХ У НАС ОСОБАЯ ЗАБОТА
1̂ ад умаое Пре>идтта Гвспубяиим Уабеиистаи иапрамеи 

на «оциаяьиум защиту тисноиеров, одмиоииж престарелых 

яюдай. Осебани» нужна »та лрддаржка иа фона гаяопнру- 

Ю1ЦМ1 цаи.

1.150 одиноких престаре
лых жителей Хорезмской 
области освобождены от уп
латы за электроэнергию, жи
лье, газ и ко.М'Мунальные ус
луги, 1.370 человек получили 
право на бесплатный проезд 
в общественном транспорте 
(кроме такси), такое же ко
личество людей — без опла
ты получают по рецептам вра
чей лекарства. Каждый ме
сяц более тысячи одиноких, 
и.меющих минимальную пен
сию, бесплатно получают про
дукты питания. Почти 500 
человек получили гуманитар
ную помощь, поступившую из 
Индии и Ту^ии.

При областном управле
нии социального обеспечения 
с конца 1990 года действует 
территориальный центр «За* 

, бота». Его основная задача

— организация эффективной 
работы отделений социальной 
помощи. С начала 1992 года 
в фонд помощи предприятия
ми и организациями области 
перечислено свыше 45 тысяч 
рублей. Материальная под
держка оказана более 30 
нуждающимся старикам.

В праздничные дни органи
зуются для них благотвори
тельные обеды, на которые 
приглашаются престарелые 
люди, им вручаются подарки 
от различных предприятий и 
организаций. Немощным обе
ды доставляются прямо до
мой.

* * *
В городских и районных 

отделах социального обеспе
чения есть отделения по ока
занию помощи на дому. В 
этих отделениях работает бо
лев 200 сотрудников. За

каждым закреплено от шести 
(в сельской местности) до 
десяти (в городе) одиноких 
пенсионеров. По два-три ра
за в неделю работники отде
лений посеща,ют сврих подо
печных, доставляют им про
дукты, лекарства, другие не
обходимые товары, помогают 
по хозяйству.

* * *
На учете в Хивинском от

делении социальной помощи 
состоят 97 одиноких преста
релых людей. Все они закреп
лены за шефскими организа
циями, которые оказывают 
им помощь и материальную 
поддержку. 57 из них полу
чают дополнительную пен
сию за счет колхозов нм. П. 
Махмуда, им. Б. Нуруллаева 
и им. Беруни. Профсоюзные 
организации также выделили 
стар)1кам единовременную по
мощь, которая составила де
сятки тысяч рублей.

Хивинский молочный за
вод взял на себя) обязатель
ство обеспечивать бесплатно 
молоком и кефиром одино
ких престарелых, которые 
проживают в районе завода..

Г. НАДЫРОВА.

.  ГОРОД 
ПРЕОБРАЖАЕТСЯ

Словно ожил город Анди 
жан. Жилые дома окраше
ны в яркие цвета. улицы 
стали ровными, чистыми. 
Забетонированы арыки по 
краям дорог, красивыми 
стали мосты. тротуары, 
газоны, П ныне вдоль 
ул1Щ и тротуаров идет по
садка вечнозеленых деко
ративных растений. Этими 
работами заняты люди 
специализированного уп
равления « Андижонободон- 
чилвги», созданного на ба
зе организации городского 
коммунального хозяйства.

— В перйый год незави
симости Узбекистана, — го
ворит хоким Андижана К, 
Обидов, сделано немало 
для благоустройства горо
да, Только управление «Ан- 
дижонободончилиги* потра
тило на эти цели более 25 
миллионов рублей. Канита- 
льно отрелюнтированы и 
заасфальтированы многие 
улицы и жилые квартаЛ). 
В реконструкции проспек
тов и автомагистралей хо
рошо потрудился коллек
тив управления маги- 
стральн1.1х дорог.

У. САКСАНБАЕВ, 
соб. Корр. «Народного 
слова».

Летопись Ыекистзна
Заавте ли вы,

...первую свою награду — золотую медаль Междуна
родного молодежного фестиваля, проходившего в октябре 
1981 года в болгарском городе Бу)ргасе, получил само
деятельный ансамбль «Жиззах гулдастаси» Джизагкского 
районного дома культуры. Артисты ансамбля в октябре 
этого года совершили также и свое первое зарубежное 
гастрольное турне. Они демонстрировали узбекское ис
кусство в различных городах Румынии.

..^ервая республиканская научно производственная 
конференция молодых ирригаторов Узбекистана состоя
лась в Ташкенте в сентябре 1968 года.

...первая очередь силикальцитного завода на Джизак- 
ском комбинате строительных материалов введена в строй 
15 декабря 1960 года. Завод приступил к изготовлению 
силикальцитных блоков и плит для строительства жилых 
домов в новых совхозах Голодной степи,

...впервые Хамзинскне чтения в Узбекистане были про
ведены в первых числах маота 1982 года. С этого време
ни они стали проводиться ежегодно в мартовские дни.

...впервые антология узбекской поэзии на польском 
языке была издана в 1989 году в Лодзинском 'книжном 
издательстве, В антологию, составленную Тадеушем 
Хроиклевским, включены произведения ведущих узбекс
ких поэтов с древнейших вре.мен до наших дней,

...первые три агрегата непрерьюной вулканизации на 
Ташкентском кабельном заводе были сданы в эксплуата 
цию 26 сентября 1955 года.

...первая декада советской музыки республик Средней 
Азии н Казахстана состоялась в городе Фрунзе ,(ныне 
Бишкек) в июне 1942 года. Посланцы Узбекистана вы
ступили на декаде с концертами, на которых были испол
нены вторая симфония Г, Мушеля, посвященная Л. На 
вой, арии из оперы Л. Козловского «Улугбек», фрагме)!- 
ты из музыкальной драмы Т. Садыкова й А, Козловского 
4:Даврон ата», узбекские народные песни.

Собрал и составил В, ТЮРИКОВ,

ТОЛЬКО
ФАКТЫ

ПОЛИКЛИНИКА 

ДЛЯ ЦЕЛИННИКОВ

Новая поликлиника на 150 
посещений в день открыта в 
целинном Бозском районе. 
Она построена всего за шесть 
месяцев и сдана' с отличным 
качеством коллективом пере
движной механизированной 
колонны строительно-монтаж
ного объединения «Андижан- 
водстрой».

При поддержке областного 
отдела здравоохранения и по
мощи трудовых коллективов 
района новое лечебное учре
ждение оснащено всем необ
ходимым оборудованием, С 
вводом поликлиники жители 
ряда населенных пунктов рай
она избавлены от > необходи
мости обращаться за по
мощью в медицинские учре
ждения областного центра.

На днях еще два новоселья 
справили медики Бозского 
района. В центральной район
ной больнице вступил в строй 
лечебно . терапевтический 
корпус, а в совхозе имени 
Маннапа Жалалова первых 
больных принял фельдшерско- 
акушерский пункт.

НОВОСЕЛЬЕ

ГИМНАЗИИ

Значительно улучшила свои 
«жилищные» условия гимна
зия, недавно созданная в го
роде Беруни.

Она вьехала в новое зда
ние, возведенное для нее 
строителями межхозяйствен- 
ной ПМК 309 треста «Агро- 
строй». На трех ее этажах 
разместились просторные уче
бные классы, лингафонные ка- 
бине^ы, библиотека, актовый 
и спортивный залы, столовая. 
Это учебное заведение с уг
лубленным изучением англий
ского языка предназначено 
для особо одаренных детей.

СТРОЯТСЯ ДВОРЦЫ 

КУЛЬТУРЫ

Этого события в Янгнкурга- 
не ждали целых семь лет. 
Именно столько времени про
шло со дня закрытия район
ного Дворца культуры, махо» 
лившегося в аварийном сос
тоянии. Теперь здесь открыл
ся новый Дворец культуры. 
Кстати, на его строительство 
потребовалось чуть больше 
года.

ДО ВЕСНЫ,
«ЛЕТНИЙ»
ХОККЕЙ!
Последний в этом году хок

кейный турнир — Кубок Уз
бекистана среди женских 
команд — завершился на по
ле спорткомплекса в поселке 
Кибрай близ Ташкента. . В 
соревнованиях приняли уча
стие пять лучших команд 
Узбекистана.

Конечно, Мирон Ким — 
тренер самого титулованного 
на территории бывшего Сою
за хоккейного клуба — рас
считывал на успех своей 
«Андижанки». Ведь даже 
после внушительных переста
новок в составе здесь сох
раняется солидная компания 
опытных, перспективных ма
стеров, Но итоги турнира по
казали. что бухарский клуб 
«Ситора» прогрессирует не 
по дням, а по часам, Во<!!пи- 
танницы-тренера О, Патидн- 
нова в мастерстае, пожалуй, 
сравнялись с андижанками. 
А волевому настрою «Оито- 
ры» соперницы могут только 
позавидовать.

К последне.му дню спорт

сменки Бухары и Андижана 

подошли с почти равны.ми 

показателями. Они одержали 

по три победы в 3 матчах. 

Забросили в ворота каманд- 

соперниц 37 и 31 мяч. соот

ветственно. И ни одного мя

ча не пропустили в свЬи во

рота, И те, и другие по всем 
статья'м разгромили самар
кандский «Чевар» и ТШВМ 
из Ташкента. Правда, нелег
ко им пришлось в игре с 
«Политотделом*. Хоккеистки 
из столичной области мало 
в чем уступали и «Ситоре», 
и «Андижа1нке», но все же 
проиграли оба мат'и с оди
наковым счетом — 0:1,

Я думаю, что исход встре- 
•ж за первое место во м1Югом 
зависел от того, кто раньше 
«распечатает» ворота сопер
ниц, Но уже в дебюте мат
ча была заметна по
вышенная нервозность ат- 
дижанок. Вояможио, Ми-

Конечно, один гол да

же в магче равных соперни

ков — погоды не делает. Но 

у анд'ижанок не выдержали 

нервы. Игра приобрела из

лишне жесткий характер. 
Кто больше виноват в нару
шениях, судить трудно. Но 
игровой перевес «Оиторы» 
был неоспорим. Они выигра
ли с внуиштельным счетом 
- 1  3:0 — и стали облада
тельницами Кубка Узбеки
стана.

К сожалению, серебряный 
и бронзовый призеры — 
«Андижанка* и «Политот
дел» — отказались * явиться 
на награждение. На такой 
минорной ноте и завершился 
сезон «летнего* хоккея.

Н. КАХХАРОВ.

смотрите
-I-

сегодня вечером
ЧЕТВЕРГ

<• ДЕКА1Э1 
УаТ1 I

18,00 Неюсти, 18.20 «Пробег».

Мультфильм, 18,30 Для детей. 
«В кругу веселых». 19.00 
«Узбекистон» (руе.). 19,20 
Поет Авазбек Махмудов, 19.50 
Дневник сессии. 20.05 Теле
фильм. 20.30 «Узбекистон»,

21.00 Отчет о работе один
надцатой сессии Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан двенадцатого созыва.

У»ТИ II
ПОКАЗЫВАЕТ 

СТУДИЯ «ТАШКЕНТ»
18.30 Для детей. «Улыбка».

19.00 «Театральные встречи».
20.00 «Пульс». 20.10 «Сегодня 
вечером». 21,20 Новости те
лекомпании «Уорлднети

(США). 21.50 «Пульс». 22,00 
'Реклама. «Кинооко».

«ОРБИТА IV»
18,00 Новости (с сур

допереводом). 18.25 я,..До 
16 и. старше» (продолжение). 
18.55 «Жозеф Бальзамо». 7-я 
серия. 19,55 «Букет для Нико
лая Озерова» (к 70-летию со 
дня рождения), 20,45 Спокой
ной ночи, малыши! 21.00 Но
вости, 21.25 Премьера худо- 
жесиенного телефильме

«Где большой Север?» 22.40 
Футбол, Лига чемпионов. 
23.30 Хит-парад «Останкино». 
В перерыве (24.00) —Новос
ти,

«ДУБЛЬ IV»

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
18.00—22.00 ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕ

ВИДЕНИЕ
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

22,00 Вести. Астрологичес-

В А Ш И  Д Е Н Е Ж Н Ы Е  С Р Е Д С Т В А  В РО ССИ И . 

У  ВАС  ЗА Т Р У Д Н Е Н И Я . В Ы  М О Ж ЕТ Е  П О Л У 

ЧИ ТЬ  И Х  В Т А Ш К Е Н Т Е  В. Ф О РМ Е  Т О В А РА  

К А К  П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н О Й  ГР У П П Ы , Т А К  

И П Р О М Ы Ш Л ЕН Н О Й , И М П О РТ Н О ГО  П Р О И З 

В О Д С ТВ А  ПО  С О ГЛ А С О В А Н Н О Й  Н О М Е Н К Л А 

Т У Р Е  И  Ц Е Н А М , А  Т А К Ж Е  П У Т Е М  ЗА Ч И С Л Е - 

Н И Я  Н А  ВАШ  Р А С Ч Е Т Н Ы Й  СЧЕТ.

М И Н И М А Л Ь Н А Я  С У М М А  С Д Е Л К И  10 млн. 

РУ Б Л ЕЙ .

Телефоны для контактов: 90-90-00, 90-90-94, 

92-47-47, 92-47-62.

роиу Киму не удалось на
строить девушек на расчет
ливую, сбалансированную иг
ру. А ведь именно таким хок
кеем в прежние годы была 
особенно сильна «Андижан
ка». В решающем матче за 
Кубок Узбекистана они слов
но считали себя обязанными 
доказать, что способны ре
шить задачу в первые мину
ты игры. Но «Штора» была 
здорово подготовлена к стар
товому штурму.

Казалось бы, бухарские 
спортсменки могли согла
ситься на игру от обороны. 
Их ведь устраивала ниМья — 
в связи с чуть лучшей раз
ницей мячей. Но тренерское 
задание Патидинова было 
расчетливым и смелым. Он 
бросил в атаку большие си
лы, и оборона «Андижанки» 
дрогнула. Не прошло и пят
надцати минут, а спортсмен
ки «Ситоры» остроумно ра
зыграли штрафной и откры
ли счет. Кстати, главными 
действующими лицами в 
этом эпизоде оказались Эль
вира Дже.мялева — ока сде
лала точный прострел — и 
Гуля Мамедова, которая пе
реправила мяч в ворота «Ан
дижанки» — 1:0.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК ВНЕШНЕ8Н0Н0МНЧЕСН0Й

ДЕЯТЕЛЬНОСТН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

И ЕГО ОТДЕЛЕНИЯ В ТАШ КЕНТЕ,

БУХАРЕ И КАРШИ ПРИНИМАЮТ

ВКЛАДЫ ОТ ЧАСТНЫХ 

ЛИЦ НА СЛЕДУЮЩИХ УСЛОВИЯХ:

1. До востребования — 4%.

2. Срочные:

а) свыше одного пода — 15%

б) свыше двух лет — 20%

в) свыше трех лет — 25%.

3. Срочные с дополнительными взносами •>-

15% годового дохода.

Первоначальный взнос по всем видам вкладов 

и дополнительные взносы по срочному вкладу (3.) 

должны быть не менее 1 .ООО'рублей.

Более подробную информацию о размещении 
' »

Ваших свободных средств Вы сможете получить 

и отделениях Национального банка по адресам в 

Ташкенте:

Республиканский банк, ул. Лхунбабаева, 

тел. 33-78-17.

23,

Тау1кентское гор. отделение, ул. Шевченко, 29, 

тел. 54-88-52.

Самаркандское отделение, ул. Шаумяна, 7, тел. 

33-57-50.

Бухарское отделение, пр. Навои, 5, тел. 3-70-18.

Каршинское отделение, ул. Ленина, 219, тел. 

4-49-21.

кий прогноз. 32.25 Отч*т о ра
бот* седьмого Сувздв народ
ных д«путвтО| Российской\
Фадарвции. 23.20 Слациаль- 
«ый коммарчаский *а<тник, 
23.30 «Хроно». В «лира вето- 
и мотоспорте. 24,00 «Спортна- 
мая каруоаль». 00,05 О^чаг о 
работа седьмого Съазда на
родных дапутатоа Российской 
Фадарации, 01.10 «Бал Эдиты 
Пьахи».

Фирма с^Е$ТЕКN АС КЕ5011КСЕ8»(Соедниенные

Штаты Америки), СП «Центр обучения и развития 

бизнеса» (Республика Узбекистан) и консорциум

«Авэкс агробизнес» (Республика Узбекистан)

имеют честь пригласить вас ца симпозиум

« С О В Р Е М Е Н Н Ы Е  А М Е Р И К А Н С К И Е  Т Е ХН О 

Л О ГИ И  В Ы Р А Щ И В А Н И Я  И П Е Р Е Р А Б О Т К И

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Й  П РО Д У КЦ И И » ,
/

который состоится 15 декабря 1992 года в акто

вом зале Н П О  «ТЕХНОЛОГ» (г. Ташкент, Аллея 

парадов, 2).

Начало в 10 часов.

Контактные телефоны: (3712) 39-48-09, 39-48-86. 

Факс: (3712) 39-48-13.

НЙРОДИОЕ СЛОВО 

ХАЛЦ С93Н

УЧРЕДИТЕЛИ:

Президиум Верховного Совета 

Республики Узбекистан 

и Кабинет министров при Президенте 

Республики Узбекистан

Главный редактор Анвар ДЖУРАБАЕВ.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Хабибулла АЛИМЖАНОВ (лараый аамастчтал!, /лаанвго радамтора), Карим КАХ- 
РИЕВ, Эсиргап БОЛИЕВ Готнгстайниый санратарь газаты .«Халц с«зн»|, Саидахрор 
ГУЛЯМОВ, Пиримиул КАДЫРОВ, Салохндднн МУХИТДИНОВ, Захид НОРМУХАМЕДОВ, 
Лав ПАК (замаститаль глааиого радантора газа^ы «Народиоа слоао»|,* Абдуиармм 
РАХИМБЕРДЫЕВ |замастигалк главного радантора газеты «Халн с^зи»), Кулахмат 
РИЗАЕВ, Эрнии САМАНДАР, Азнм СУЮН, Алаисандр ТЮРИКОВ (замести- 
тамь главного редактора газеты «Народное слово»), Мухтарам УЛУГОВА |заместм- 
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Адрес:

700000, Ташкент, ГСП, 
Ленинградская, 19.

Телефоны: 

для справок 32-09-67

отдел рекламы 32-09-25
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